
У корпуса Российского уни-
верситета дружбы народов 
в перерывах между парами 
повсюду слышится иностран-
ная речь вперемешку с рус-
скими словами. Молодые лю-
ди на лавочках общаются на 
разные темы, несмотря на 
языковой барьер. Чтобы ино-
странцы чувствовали себя 
увереннее, в РУДН есть волон-
терский отдел Ohana, кото-
рый работает по системе 
Buddy For Foreigners (друг для 
иностранца). Руководитель 
разговорного клуба по рус-
скому языку Дарья Меженько 
помогает иностранцам не бо-
яться говорить на русском. 
— У студентов ломается язы-
ковой барьер, и они начинают 
активнее участвовать в вузов-
ских мероприятиях, — доба-
вила Меженько.
Так и студенты РУДН Хассан 
Аль Лабан из Ливана и Мирко 
Калуджерович из Черногории 
уже свободно общаются на 
русском. 
— Я поступил в прошлом году, 
и студенты очень помогли мне 
адаптироваться в Москве, — 
говорит Хассан Аль Лабан. — 
Российские вузы дружелюбны 
и всегда готовы принять на 
учебу иностранцев. 
Хассан отметил, что многие 
его соотечественники учи-
лись в России и сейчас зани-
мают хорошие должности по 
всему миру. У Мирко, кото-
рый уже четыре года живет 
в Москве, тоже остались толь-
ко приятные впечатления об 
учебе в столице.

— Я хочу развивать диалог 
между Черногорией и Росси-
ей, — говорит Калуджеро-
вич. — Потому что наши наро-
ды близки по духу и культуре. 

Калуджерович еще до посту-
пления знал русский язык, по-
тому что работал в гостини-
цах и общался с нашими 
сооте чественниками. 

А для тех, у кого нет похоже-
го опыта, многие столичные 
вузы предлагают возмож-
ность поступить на подго-
товительное отделение, что-

бы усиленно учить 
русский язык.
— Со второго семе-
стра на подготови-
тельном отделении 
у нас добавляют-
ся еще профиль-
ные предметы, — 
говорит замести-
тель начальника 
управления по до-
вузовской подго-
товке и междуна-
родной деятельно-
сти Московского 

физико-технического инсти-
тута (МФТИ) Наталья Сидель-
никова. — А если студент не 
готов тратить год, то у нас есть 
англоязычные программы.

А еще МФТИ отбирает лучших 
студентов по результатам 
олимпиад, после чего они 
имеют право претендовать на 
бюджетные места в пределах 
квоты правительства РФ.
По словам председателя Ассо-
циации студентов и студен-
ческих объединений Москвы 
Егора Берестового, в кон  -
це мая проектный офис 
«Молодежь Москвы» прове-
дет мероприятие Be in work 
в МГИМО. 
— Там соберутся иностран-
ные студенты из разных вузов 
столицы, мы будем им расска-
зывать о трудоустройстве 
в России: как можно получить 
разрешение на работу, в ка-
кие компании они смогут 
устроиться и какие карьер-
ные возможности у них есть. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Вчера отмечал-
ся Международ-
ный день соли-
дарности моло-
дежи. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала у ино-
странных 
студентов 
про их учебу 
в столичных 
университетах. 

Электробусов станет 
еще больше
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал о поставке новых элек-
тробусов в столицу. Заявле-
ние глава города сделал 
в соцсетях. 

Новая партия электробусов 
выйдет на городские маршру-
ты в нынешнем году.
— На Сокольническом ваго-
норемонтно-строительном за-
воде уже готово около 40 еди-
ниц, еще 10 — в процессе, — 
привел данные глава города.
Сборочное производство от-
крыли на Сокольническом 
вагоноремонтно-строитель-
ном заводе в отдельном цеху 
в 2021 году. В результате этого 
удалось сократить время по-
ставки, сборки и обслужива-
ния транспорта, сэкономить 
на логистике, создать на пред-
приятии около 100 высоко-
технологичных рабочих мест, 
а также условия для быстрого 
и качественного развития 
столичного транспорта.
На заводе устанавливают ак-
кумуляторы и электрику, сиде-
нья, валидаторы, медиа— 
и видеосистемы и вайфай-обо-
рудование. Также там прово-
дят пусконаладочные рабо ты 
и испытания на герметич-
ность, оформляют электробу-
сы в узнаваемом стиле москов-
ского транспорта.
Всего в ближайшие два года 
в парки Мосгортранса посту-
пит 1,2 тысячи электрических 
автобусов.

Ранее Сергей Собянин расска-
зал в соцсетях о сервисе по вы-
возу ненужных вещей. С мо-
мента его запуска утилизиро-
вали более тысячи тонн круп-
ногабаритных предметов.
— Он работает почти полтора 
года. Сначала брали только 
бытовую технику, ванны и ав-
томобили. Около полугода на-
зад возможности сервиса рас-
ширили — к примеру, в спи-
сок вошли мебель и оконные 
рамы, — написал мэр.
Также Сергей Собянин сооб-
щил, что столичный Главар-
хив представил редкие фото-
графии весенней Москвы. 
Снимки можно увидеть в вир-
туальном музее «Москва — 
с заботой об истории». Мно-
гие из жителей делятся семей-
ными негативами и видео-
пленками с Главархивом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Победители литературной премии получили награды 
Вчера днем в Доме Пашкова 
состоялась торжественная 
церемония вручения наград 
победителям литературной 
премии, учрежденной парти-
ей «Справедливая Россия — 
за правду». Это мероприятие 
уже стало традиционным ве-
сенним событием культурной 
жизни столицы и страны. 

Учреждая премию восемь лет 
назад, «справедливороссы» 
и не предполагали, сколь вос-
требована она будет у лите-
раторов и поэтов  — именно 
у молодых! Разговоры, что 
многие наши литературные 
награды ангажированы, из-
рядно подорвали доверие 
к ним. Но когда выяснилось, 
что тут награды вручают по 
справедливости, популяр-
ность премии начала расти. 
Основную тему премии пре-
жде задавали важнейшие для 
страны даты или события, но 
в 2022 году, итоги которого 
и подводили вчера, литсезон 

впервые был посвящен кон-
кретной теме — специальной 
военной операции. Его назва-
ли «Во имя России! Тради-
ция — побеждать». Привет-
ствуя гостей, лидер партии 
«Справедливая Россия — 
за правду» Сергей Миронов 
отметил: 
— Я рад, что среди номинан-
тов конкурса мы видим 
и участников специальной во-
енной операции. У нашей пре-
мии действительно сильное 
и справедливое жюри, так что 
не сомневайтесь — данная ва-
шему творчеству оценка су-
перпрофессиональна. 
Поздравляя конкурсантов, на-
родный артист РФ, обще-
ственный, политический дея-
тель Николай Бурляев сказал: 
— Не устаю повторять, что 
«Справедливая Россия — 
за правду» это единственная 
из сорока имеющихся у нас 
партий, которая в своей поли-
тической программе постави-
ла культуру на первое место!

А затем началась церемония, 
вел которую актер театра 
и кино Сергей  Горобченко. 
Ну и прежде всего расскажем 
о самом приятном: победите-
лями в номинации «Молодая 
публицистика России» стали 

два сотрудника «Вечерней Мо-
сквы»! Первое место с литера-
тором Платоном Бесединым 
разделил заместитель главно-
го редактора газеты и шеф-
редактор утреннего выпуска 
Алексей Зернаков, награжден-

ный за цикл репортажей из 
Донбасса и зоны СВО, а второе 
место получила Юлия Тарапа-
та, заместитель главного ре-
дактора, редактор отдела «Мо-
сковская власть» и автор 
острых материалов на эту же 
тему. За то, что публицистика 
наших коллег была оценена 
так высоко, лично Сергея Ми-
ронова и собравшихся побла-
годарил главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов и, конечно, 
сами награжденные. В том 
числе еще одна наша сотруд-
ница, заместитель редактора 
отдела новостей по вечернему 
выпуску Дарья Пиотровская, 
удостоенная премии в номи-
нации «Молодая поэзия Рос-
сии». Мы уверены — для Даши 
это первая ступенька, ведущая 
вверх, к победе! Ну а лидиро-
вали среди поэтов Виталий До-
рофеев (3-е место) и Вадим 
Пеков (2-е место), золото но-
минации получил Сергей Ло-
банов.➔ СТР.6

Погода на этой неделе ожидается теплой, пройдут кратковременные дожди, сообщают 
синоптики. Самыми холодными станут пятница и суббота, температура воздуха в эти дни 
будет держаться на уровне 11–16 градусов.
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Поможем найти общий язык
Иностранные студенты выбирают столичные вузы не только 
ради хорошего образования, но и погружения в русскую культуру

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ МТПП
Обучение иностранцев явля-
ется одним из приоритетных 
направлений в развитии сто-
личного образования. 
Для иностранных граждан 
в ведущих московских вузах 
развита адаптационная про-
грамма: от самого поступле-
ния и на протяжении всего об-
учения. Многие зарубежные 
студенты приезжают именно 
для того, чтобы получить на-
ше образование. Чаще всего 
они выбирают медицинские 
направления. По окончании 
учебы вузы помогают трудо-
устроиться в Москве, или ино-
странцы могут уехать к себе 
на родину, где они также будут 
востребованы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зарубежные 
выпускники 
после учебы 
востребованы 
на рынке труда

Вчера 13:08 Студенты Российского университета дружбы народов Хассан Аль Лабан из Ливана (слева) и Мирко Калуджерович из Черногории выбрали обучение именно 
в столичном вузе. А чтобы их интеграция проходила успешно, им помогает руководитель разговорного клуба по русскому языку Дарья Меженько

МЭР ОТКРЫЛ 
СПОРТКОМПЛЕКС ➔ СТР. 2

По данным Московского 
государственного уни-
верситета за 2022 год, 
за всю приемную кампа-
нию было подано свыше 
7000 заявок на посту-
пление от иностранных 
абитуриентов. В столице 
более 250 вузов, куда 
может поступить любой 
иностранный гражда-
нин. По последним дан-
ным, в Российском эко-
номическом университе-
те имени Плеханова 
учится 1561 иностра-
нец, а в РУДН — 
11 000 человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городская среда

Под постоянным наблюдением. 
В районе Вешняки открылся 
круглосуточный стационар 
для домашних животных ➔ СТР. 3

события и комментарии

Первый рейд. Инспекторы 
дорожно-патрульной службы 
начали патрулировать столичные 
улицы на мотоциклах ➔ СТР. 6

портрет явления

Серьезная болезнь или дурная 
привычка? Почему в современном 
обществе стало очень модно 
бояться людей ➔ СТР. 7

vm.ru

Озлобляться нельзя
Москвичи помогают солдатам, воюющим 
на фронте, гуманитарной помощью, специ-
альным оборудованием. Но, помимо этого, 
бойцам на передовой необходима духовная 
поддержка. И они ее получают — благодаря 
работе священнослужителей, которые си-
стематически бывают в зоне специальной 
военной операции, где окормляют наших 
бойцов. Как им служится в прифронтовых 
госпиталях и на самом фронте, где посто-
янно слышен гул канонады, как они под-
держивают военнослужащих, с какими 
просьбами к священникам обращаются 
люди — об этом в интервью «ВМ» расска-
зал настоятель Уаровского и Ильинского 
храмов в поселке Вешки Мытищинского 

округа протоиерей Олег 
Мумриков. ➔ СТР. 5

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Вчера 15:03 Заместители главного редактора газеты 
«Вечерняя Москва» Юлия Тарапата и Алексей Зернаков 
с дипломами победителей литературной премии
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Заводы открыты 
для жителей

В Москве достаточно активно реали-
зуется концепция промышленного 
туризма. Сегодня в столице работают 
свыше 3,5 тысячи промышленных 
площадок — это обширное поле для 
организации и проведения увлека-
тельных экскурсий, которые позволя-
ют посетителям познакомиться с про-
изводственными процессами, а так-
же подробнее узнать о технологиях, 
используемых в различных отраслях 

промышленности. Для этой работы в 2019 году мы запу-
стили один из крупнейших проектов в сфере промыш-
ленного туризма — «Открой#Моспром». Сегодня он 
объединяет до 10 направлений: онлайн— и офлайн-экс-
курсии, фотовыставки, интеллекту-
альные состязания, лекции, мастер-
классы и многие другие специальные 
мероприятия.
За 2022 год на промышленных 
 площадках города провели около 
800 экскурсий в рамках проекта 
«Открой#Моспром». Это в четыре 
раза больше по сравнению с предыду-
щим. А за пять лет участниками про-
екта «Открой#Моспром» стали свыше 
11,5 миллиона человек. Для гостей 
проекта провели около 1,5 тысячи оч-
ных экскурсий по более 110 действую-
щим фабрикам и заводам города.
Мы видим большой потенциал в раз-
витии промышленного туризма в Москве и будем продол-
жать работать в этом направлении.
В рамках проекта также запускаются тематические поез-
да, посвященные отдельным событиям или отраслям сто-
личной промышленности. Так, с 2019 года запустили че-
тыре таких поезда.
Отмечу, что одной из глобальных целей проекта 
«Открой#Моспром» мы видим формирование кадрового 
потенциала. С помощью экскурсий по предприятиям го-
рода мы знакомим школьников и студентов с миром про-
мышленности, показываем, как функционирует завод, 
какие технологии используем в производственном про-
цессе. Все это может помочь ребятам определиться с вы-
бором профессии и оценить перспективы работы в дан-
ной сфере. С помощью проекта мы также повышаем пре-
стиж рабочих профессий и формируем позитивный образ 
промышленности в глазах людей. Современный завод — 
это технологии, инновации, прогресс.

Вчера руководитель Департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы Владислав 
Овчинский рассказал, как в столице реализуется 
концепция промышленного туризма.

первый 
микрофон

ВЛАДИСЛАВ 
ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ
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Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин подвел итоги 
прошедшего фестиваля 
«Пасхальный дар». Его 
площадки посетили 
450 тысяч человек. Он от-
метил, что на фестивале 
москвичи и туристы уви-
дели спектакли и концер-
ты, организованные бла-
готворительными фонда-
ми, смогли купить сувени-
ры в пасхальной тематике. 
Собранные деньги пойдут 
нуждающимся.

кстати

За последние годы в Покров-
ском-Стрешневе многое сде-
лано для повышения качества 
жизни людей. Так, транспорт-
ное обслуживание улучши-
лось после запуска наземного 
метро. Сегодня пассажиров 
принимают станции «Щукин-
ская», ставшая современным 
городским вокзалом, «Тушин-
ская», откуда можно пере-
сесть на Таганско-Красно-
пресненскую линию, «Трико-
тажная» и новый транспор-
тно-пересадочный узел 
«Стрешнево». После рекон-
струкции стало свободнее на 
Волоколамском шоссе. А об-
служивающий район трам-
вайный маршрут № 6 сегодня 
один из самых востребован-
ных в городе. Кстати, попу-
лярности ему добавляют низ-
копольные и комфортные 
трамваи «Витязь-Москва».
— Покровское-Стрешнево ак-
тивно развивается: рекон-
струируем объекты спорта, 
здравоохранения, строится 
новая больница, транспорт-
ная система улучшается, — 
отметил Сергей Собянин во 
время своего визита в район.
Так, одним из крупнейших 
экологических проектов ми-
нувшего года стала реабили-

тация парка «Покровское-
Стрешнево» — любимого ме-
ста отдыха жителей района 
и других москвичей. Цен-
тральная часть парка оста-
лась заповедной, а новые 
спортивные, детские площад-
ки и другие зоны активного 
отдыха разместили ближе 
к жилым домам и транспорт-
ным магистралям. В этом году 
здесь завершится реставра-
ция исторической усадьбы, 
включая главный дом, оран-
жерею и ограду с башенками.
— Один из самых любимых 
парков москвичей, — отозвал-
ся о «Покровском-Стрешневе» 
Сергей Собянин. — Здесь уже 
проделана большая работа!

Кроме того, по словам мэра, 
качественное общественное 
пространство района попол-
нили сквер у Театра танца 
«Гжель», парки «Долина реки 
Химки» и «Берег реки Сход-
ни» — в последнем установи-
ли водные препятствия для 
гребного слалома. Приведено 
в порядок 28 дворов.
За последние годы улучши-
лась и спортивная инфра-
структура района. Так, для за-
нятий спортом построен физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс на улице Тушинской 
и отремонтировано располо-
женное рядом футбольное по-
ле. Введен в эксплуатацию 
новый спорткомплекс «Чка-

лов Арена» с ледовой площад-
кой и центром художествен-
ной гимнастики. Список вос-
требованных спортивных 
объектов пополнил теперь 
и открывшийся вчера после 
капремонта спорткомплекс 
«Триумф» на улице Габричев-
ского.
Здесь отремонтировали кров-
лю и инженерные сети, заме-
нили облицовку фасада 
и остекление, полностью об-
новили отделку помещений. 
Кроме того, закупили мебель, 
оборудование и спортивный 
инвентарь. Интерьеры спорт-
комплекса украсили графиче-
скими изображениями спорт-
сменов.

— На базе «Триумфа» город-
ские спортивные учреждения 
проводят занятия по художе-
ственной гимнастике, на-
стольному теннису, мини-
футболу, волейболу и танцам. 
Летом планируем модернизи-
ровать открытую футбольную 
площадку рядом, — рассказал 
Сергей Собянин.
В планах на этот год: откры-
тие центра московского дол-
голетия на улице Свободы, 
сдача инфекционной клини-
ческой больницы № 1, завер-
шение реконструкции голов-
ного здания детской поликли-
ники № 94 на Вишневой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
все условия для занятий спортом
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
обновленный 
спортивный 
комплекс «Три-
умф» в Покров-
ском-Стрешневе 
и рассказал 
о том, как преоб-
ражается район 
и какие еще нов-
шества ждут его 
жителей.

день мэра

Вчера 13:19 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) открыл обновленный спорткомплекс «Триумф» на северо-западе города и даже сыграл партию в настольный теннис. 
За игрой наблюдают тренер Станислав Амеличкин и руководитель спорткомплекса Анастасия Павлова

Рядом с вузом строят 
научный технопарк
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Москвы Рафик Загрутди-
нов (на фото) рассказал 
о создании новых и рекон-
струкции существующих 
корпусов в МГТУ имени Бау-
мана. 

В составе знаменитой Бау-
манки создаются централь-
ный кластер и «Квантум-
парк». Rейчас на стройке но-
вых корпусов ведутся моно-
литные работы.
— Пять зданий центрального 
кластера разместятся на об-
щем стилобате (общий цо-
коль, соединяющий сразу не-
сколько зданий. — «ВМ»). Они 
предназначены для проведе-
ния научных, опытно-кон-
структорских работ, создания 
систем предотвращения 
кибер угроз, — рассказал Ра-
фик Загрутдинов.
Рядом с центральным класте-
ром расположится уникаль-
ный корпус — «Квантум-
парк». В современной учеб-
ной пятиэтажке разместят 
высокоточное и высокочув-
ствительное оборудование 
для лабораторий.
— Перед началом строитель-
ства проведены исследования 
на сейсмоустойчивость зда-
ния, — добавил Загрутди-
нов. — В ходе работ будут 
смонтированы специальные 
маты, которые защитят зда-
ние от вибрации и шума. Кро-
ме того, здесь разместятся ко-
воркинги и аудитории для 
студентов.
Еще одно ноу-хау будущего 
научного кластера — появле-
ние уникального для России 
оптоволоконного экструдера. 
Он предназначен для изготов-
ления изделий из полимерно-
го сырья. За основу взяты тех-
нологии продавливания рас-
плавленных гранул через спе-
циальные отверстия.
Параллельно с работой над 
новыми зданиями идет ре-
ставрация исторических кор-
пусов. В порядок приводят 
«Фанагорийские казармы» 
и «Химическую лаборато-
рию». Их обновление завер-
шат до конца нынешнего года. 
Здание «Фанагорийских ка-
зарм» возвели в середине 
XVIII века. Последняя рекон-

струкция проводилась почти 
сто лет назад. Со стороны Бау-
манской улицы сохранилась 
чугунная ограда позапрошло-
го века. Ее также отреставри-
руют.
— Готовность корпуса состав-
ляет 75 процентов. В здании 
разместят выставочно-обра-
зовательное медиапростран-
ство, приемную комиссию, 
клуб выпускников, зал защи-
ты диссертаций, — сказал Ра-
фик Загрутдинов.
В «Химической лаборатории» 
расположится библиотека 
с аудиториями, компьютерны-
ми классами, конференц-зала-
ми, преподавательскими, про-
фессорскими и другими поме-
щениями для организации 
учебного процесса, демон-
страции современных разра-
боток и проведения научно-
образовательных форумов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект поддерживает 
социальных предпринимателей
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) продолжает програм-
му поддержки социально 
ориентированных предприя-
тий. Вчера «ВМ» пообщалась 
с основательницей семей-
ного акваклуба Ириной Сле-
саревой (на фото) о том, 
как город помог ей развить 
свое дело. 

Ирина Слесарева решила от-
крыть свой семейный аква-
клуб три года назад. Не испу-
галась сложностей, которые 
были связаны с эпидемией 
коронавируса, и решила на-
чать стройку бассейна. До это-
го Ирина 15 лет успешно стро-
ила карьеру в нефтегазовом 
секторе, но, став в третий раз 
мамой, поняла, что ей хочется 
сменить сферу деятельности, 
сделать что-то полезное для 
молодых мам и детей. Так при-
шла идея создать акваклуб, 
где бы работала оздорови-
тельная программа с масса-
жем для грудничков и детей 
младшего возраста, тем более 
что массаж является хорошей 
профилактикой, а также по-
могает справиться с многими 
заболеваниями. 
— Наш акваклуб — это свое-
образная территория здоро-
вья для всей семьи. Я с самого 
начала была уверена, что на 
такие программы будет 
спрос — особенно если вода 
в бассейне будет питьевого ка-
чества, а в команде акваклуба 
будут профессиональные тре-
неры, — отметила она. 
В декабре 2020 года акваклуб 
открыл свои двери для детей, 
родителей, бабушек и деду-
шек. Идея проекта, вдохнов-
ленная материнством, пре-
вратилась в конкурентное 
преимущество акваклуба — 
семейная концепция, индиви-
дуальный подход и высокое 

качество воды — контроль 
проб в бассейне проводится 
четыре раза в день. Именно 
поэтому заниматься в нем ак-
вааэробикой могут и груднич-
ки возрастом от пяти недель.
— В месяц к нам приезжают 
как минимум 270 семей, 
а в день мы проводим 50–65 за-
нятий. Большинство из них, 
конечно же, рассчитаны на де-
тей. Мы поняли, что для одно-
го клуба это большая нагрузка, 
поэтому летом планируем на-
чать строительство второго, — 
добавляет Слесарева.
В прошлому году команда 
предприятия оформила с по-
мощью МБМ статус социаль-
ного предприятия. Также ком-

пания получила субсидию на 
возмещение затрат на обору-
дование. 
— Я очень благодарна МБМ, 
так как из их рассылки мы уз-
наем много нового. Напри-
мер, благодаря их работе наш 
акваклуб принимает участие 
во многих конкурсах и выи-
грывает престижные для на-
шей сферы премии. Благодаря 
консультативной поддержке 
вскоре планируем запустить 
франшизу, а также открыть 
несколько филиалов по горо-
ду, — говорит предпринима-
тельница. 
Кстати, на базе акваклуба ре-
ализуется программа корпо-
ративного наставничества 
для детей-сирот и выпускни-
ков детских домов. Это помо-
гает ребятам найти себя, про-
демонстрировать свой потен-
циал и завести новые полез-
ные знакомства. 
— У нас регулярно проходят 
семейные праздники, конкур-
сы. Мы стараемся создавать 
интересную программу и пре-
вратить это место в большое 
пространство, объединяющее 
сразу несколько поколений, 
привить людям любовь к воде 
и здоровому образу жизни, — 
рассказывает Слесарева.
Социальное предпринима-
тельство за последние годы 
стало настоящим трендом 
в городской бизнес-среде. Для 
того чтобы стимулировать го-
рожан открывать подобные 
компании, МБМ регулярно 
проводит бесплатные образо-
вательные программы, где 
предприниматели могут по-
общаться с экспертами. Если 
же нет возможности очно по-
лучить консультацию, можно 
обратиться к специалистам 
через сайт МБМ. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Артисты удивят зрителей 
разнообразием репертуара
Вчера стартовали живые 
прослушивания проекта 
«Уличный артист в парках». 
Победители будут все лето 
радовать творческими номе-
рами посетителей 26 парков 
и других культурных площа-
док города.

Прослушивания продлятся 
четыре дня. За это время пред-
ставители парков познако-
мятся с творчеством 209 фи-
налистов, выступающих 
в разных жанрах. Группа 
BROKEN DRO NEZ, например, 
пришла удивлять необычным 
сочетанием волынки и других 
старинных инструментов с со-
временной электронной му-
зыкой.
— Я учился еще в школе, когда 
услышал волынку на одном из 
концертов в Москве, — рас-
сказывает участник группы 
Денис Бахтинов. — Я тогда 
сразу понял: если и выступать 
на сцене, то только с волын-
кой, потому что это самое кру-
тое, что есть в мире музыки.
Авторским творчеством при-
шел покорять жюри вокалист 
Егор Калинин. На финальном 
прослушивании он исполнил 
собственную композицию 
«Спутник», которую соединил 
с кавер-версией популярной 
песни As It Was британского 
певца и актера Гарри Стайлза.
— «Спутник» — это моя первая 
композиция, я написал ее два 
года назад, — говорит Егор. — 
Она о космосе, о любви, о се-
мье и взаимоуважении.
Как признался артист, он еще 
ни разу не выступал на откры-
тых площадках. Поэтому для 
него участие в таком проекте 
в первую очередь — отличный 
опыт. Надеется, что его твор-
чество придется по душе посе-
тителям центральных парков 
вроде Парка Горького.

У памятника Петру I, на набе-
режной парка «Музеон», хоте-
ла бы исполнять под гитару 
кавер-версии популярных пе-
сен, а также авторские компо-
зиции вокалистка Кристина 
Маньковская. Она уже не пер-
вый год выступает на уличных 

площадках, поэтому убежде-
на, что музыка обладает осо-
бой магией.
— У меня есть истории, когда 
люди писали мне о том, что 
у них было первое свидание, 
они просто проходили мимо, 
и песня, которую я исполняла, 
сделала их вечер запоминаю-
щимся, — поделилась Крис-
тина.
Помимо музыкантов, в проек-
те «Уличный артист в парках» 
участвуют танцоры, художни-
ки, актеры. Ограничений по 
жанру нет. Главное, чтобы но-
мера совпали с концепцией 
той или иной площадки.
— Он должен быть настоя-
щим, — назвал главный кри-
терий, по которому отбирают 
артистов, куратор культурно-
просветительских программ 
Библиотеки иностранной ли-
тературы Дмитрий Богород-
ский.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:35 Вокалист Егор Калинин исполнил в финале 
проекта микс из авторской и популярной композиций

Поликлиника приняла 
первых пациентов

Стартовал очередной сезон 
геологических исследований

Вчера в Солнцеве открылась 
новая детско-взрослая поли-
клиника. Об этом сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Теперь, уточнила заммэра, 
получать медпомощь в но-
вом здании на улице Юлиана 
Семенова будут пациенты фи-
лиалов городской поликли-
ники № 212 и детской город-
ской поликлиники № 132. 
Это приблизительно 43 тыся-
чи человек — 36 тысяч взрос-
лых и 7 тысяч детей и под-
ростков. 
— Это уже десятая поликли-
ника, построенная по новому 
московскому стандарту, кото-
рую мы открыли для москви-
чей. Продолжается и про-
грамма капремонта, которая 

охватит почти половину всех 
поликлиник города. Она вы-
полнена уже на 40 процен-
тов, — рассказала Анастасия 
Ракова.
В поликлинике установили 
самое современное диагно-
стическое оборудование: 
во взрослом блоке есть диаг-
ностический цифровой ком-
плекс для рентгенографии 
и томографии, маммограф, 
флюорограф, УЗИ экспертно-
го класса, электрокардиогра-
фы, в детском отде лении — 
УЗИ-сканеры, электрокар дио-
гра фы, аппарат для исс-
ледования функции внешне-
го дыхания. Кроме того, каби-
неты врачей-специалистов 
оснащены современными ап-
паратами и установками.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве есть примерно две-
сти потенциальных оползне-
вых участков. Чтобы это при-
родное явление не нанесло 
вред мегаполису, вчера спе-
циалисты ГПБУ «Мосэкомо-
ниторинг» начали новый се-
зон обследований геологи-
ческих процессов.

Самые крупные живые ополз-
невые процессы проходят на 
13 участках столицы, в том 
числе: Коломенское, Воробье-
вы горы, Фили, Москворечье, 
Хорошево. Поэтому столич-
ные геологи два раза в год оце-
нивают состояния оползней 
различного масштаба. Особое 
внимание уделяется району 
Коломенское, где есть высо-
кие обрывы и протекает Мо-
сква-река — эти факторы про-
воцируют оползни.

— Наблюдение за этим скло-
ном ведется уже более 70 лет. 
За последние пять лет на неко-
торых участках смещение 
грунта достигло 1 сантиме-
тра — развитие процесса идет 
экстремально медленно, — го-
ворит начальник геологиче-
ской службы ГПБУ «Мосэкомо-
ниторинг» Федор Егоров. — 
А значит, зданиям, находя-
щимся на бровке склона, не 
грозит никакое разрушение.
«Мосэкомониторинг» также 
вносит свои коррективы в го-
родское строительство.
— По плану под рекой прой-
дет Бирюлевская линия ме-
тро, — поясняет Егоров.— Мы 
передали информацию об 
оползневом участке. Ее учтут 
при создании пути. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru
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Территория Бауманки бу-
дет благоустроена. Здесь 
появится новый велопе-
шеходный мост протя-
женностью 300 метров 
со смотровой площадкой 
и амфитеатром. Его ввод 
планируется в 2025 году. 
Всего по проекту ком-
плексного развития 
МГТУ на участках в 8 гек-
таров по обоим бере-
гам реки Яузы планиру-
ется построить и рекон-
струировать 14 зданий 
общей площадью около 
170тысяч квадратных 
метров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ГРАНИСЛАВА АРТЕМЬЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ПРОДЮСЕРСКОГО 
ЦЕНТРА

Это уже второй сезон нашего 
проекта. Всего мы получили 
654 заявки. Сначала эксперты 
Моспродюсера отобрали фи-
налистов по четырем критери-
ям: исполнительское мастер-
ство, сценический образ, об-
щее впечатление и соответ-
ствие того контента, который 
показывает артист, обще-
ственным культурным про-
странствам. Теперь победите-
лей определят сами парки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАНИСЛАВ ИВАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГБУ 
МАЛЫЙ БИЗНЕС МОСКВЫ
МБМ давно работает с этим се-
мейным акваклубом, фактиче-
ски его становление и разви-
тие происходило у нас на гла-
зах. Команда акваклуба 
оформляла с помощью кон-
сультантов МБМ статус соци-
ального предприятия, регу-
лярно проходит бизнес-обу-
чение. Приятно, что наши со-
циальные предприятия 
становятся узнаваемыми, по-
беждая в знаковых для раз-
личных индустрий конкурсах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бережно храним 
нашу историю 

В районе Сокол я работаю уже много 
лет. В 1980 году пришла в школу 
№ 1251 простым учителем истории, 
и с тех пор моя жизнь неразрывно свя-
зана с этим районом.  А сам этот район 
я знаю фактически с рождения. Я ко-
ренная москвичка, моя семья жила на 
севере столицы, поэтому здесь бывала 
часто еще задолго до прихода в школу. 
Сокол всегда был районом, который 

гордится своими жителями. Здесь жили и продолжают 
жить много коренных так называемых соколян, которые 
после Великой Отечественной войны отстраивали этот 
район. 
Знаковым местом района является церковь Всех Святых, 
в которую я с друзьями заходила в школьные годы. Вос-
хищает и архитектура района, так называемый сталин-
ский ампир. 
За последние десять лет район очень преобразился, при 
этом сохранив свои исторические черты. Он как был 
очень московским, так и остался — 
здесь сохранилась прекрасная архи-
тектура. Сейчас район благоустроили, 
и он стал более комфортным.  
Изменилось транспортное снабжение 
Сокола. В дополнение к метро появи-
лись три станции Московского цен-
трального кольца: «Зорге», «Памфи-
ловская» и «Стрешнево». Благодаря 
им жители района могут выбирать 
наиболее удобный маршрут и быстрее 
добираться до разных точек города. 
Ушли из Сокола троллейбусы, их заме-
нили электробусы, но при этом сохра-
нилось трамвайное движение. 
Преобразились жилые дворы. Возле 
домов появились новые детские площадки, спортком-
плексы, высаживают деревья и кустарники. Программа 
благоустройства затронула и наши школьные здания. 
Территории вокруг них превращаются в современные 
комфортные пространства не только для учащихся, но 
и для всех жителей Сокола. Кроме того, год назад для од-
ной из школ построено новое современное здание. 
Свой вклад в улучшение района вносят и ученики нашей 
школы. Ежегодно весной во время субботников ребята 
убирают территорию, сажают деревья, цветы. Кстати, 
в этом году в районе отмечается большой праздник — 
100 лет исполнилось знаменитому поселку художников 
Сокол, который и дал название всему нашему району. 
Ведь раньше он носил название Всехсвятский. 
В этом году мы участвовали в уборке в Мемориальном 
парке героев Первой мировой войны. Это уникальное 
и единственное место в России, посвященное павшим 
в той войне солдатам. Бок о бок с нашими ребятами над 
благоустройством парка трудятся и местные жители. 
Примечательно, что рядом с парком располагался Сире-
невый сад Колесникова, потом его перенесли на восток 
Москвы. Но и сегодня у нас в районе много сирени. С уче-
никами в самое ближайшее время будем также высажи-
вать розы российского сорта. 
На мой взгляд, сегодня на Соколе сочетаются традиции 
и инновации. Район идет в ногу со временем, развивает-
ся, не забывая о своем прошлом. И это замечательно!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
КРАВЕЦ
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1251

мнение

Ветеринары ухаживают 
за животными круглые сутки

Самое страшное для хозяи-
на — когда его любимый пи-
томец, верный друг заболева-
ет. Плохое самочувствие жи-
вотного — безусловный повод 
для тревоги и обращения 
к доктору. На помощь москви-
чам и их животным приходят 
ветеринарные врачи. В столи-
це развернута целая сеть го-
родских ветеринарных кли-
ник, а теперь заработал и пер-
вый государственный кругло-
суточный стационар. 
Новое учреждение располо-
жено на улице Старый Гай, 
10а, в районе Вешняки. Для 
удобства специалистов и вла-
дельцев у стационара есть 
свой отдельный вход. 
— Актуальность такого кру-
глосуточного стационара на-
зрела давно, — отметил вете-
ринарный врач Геннадий По-
гребняк. — Москвичи приво-
дят к нам многих домашних 
любимцев, которым нужно 
проводить лечебные манипу-
ляции. У хозяев для этого нет 
возможности — кто-то просто 
не умеет это делать, у кого-то 
нет времени. 
У Государственной ветери-
нарной службы города поя-
вился настоящий полноцен-
ный госпиталь для питомцев, 
где ветеринарные врачи не 
только оказывают всю необ-
ходимую помощь и проводят 

лечение, но и наблюдают за 
животными в круглосуточном 
режиме. 
— Здесь можно оставить жи-
вотное после хирургической 
операции или отдать под на-
блюдение питомца, которому 
требуется постоянное меди-
каментозное лечение, — до-
бавил Геннадий Погребняк. 
Оснащение стационара — са-
мое современное. Одномо-
ментно он может принять 
более 40 животных. И это, 
к слову, не только кошки и со-
баки, но также попугаи, кры-
сы, черепахи и другие, даже 
экзотические, питомцы. По-
мощь окажут всем, кто в ней 
нуждается. 

— Помещения разделены на 
блоки — кошки, собаки и дру-
гие животные размещаются 
отдельно друг от друга, — 
уточнил специалист. 
Для лечения домашних лю-
бимцев в стационаре есть спе-
циальные кислородные бок-
сы, туда помещают живот-
ных, находящихся в тяжелом 
состоянии.
— У нас есть специальное обо-
рудование, например, мони-
торинг жизненно важных по-
казателей и инфузоматы для 
капельного дозирования инъ-
екций — они все адаптирова-
ны к использованию для жи-
вотных, — поделился Генна-
дий Погребняк.

Лечение в стационаре сейчас 
проходят несколько питом-
цев. Буквально сегодня посту-
пил щенок породы цвергшна-
уцер по кличке Куба. 
— Ей всего шесть месяцев, — 
рассказала ветеринарный 
врач Юлия Бабинская. — По-
сле прогулки хозяева нашли 
клещей на ее теле. Собака ста-
ла отказываться от еды. Сей-
час взяли кровь на анализы, 
подозреваем пироплазмоз. 
У нас своя лаборатория.  Ре-
зультаты будут скоро. 
В соседнем помещении — 
13-летняя кошка по кличке 
Лиса. У нее эпилепсия, нужны 
постоянный уход и прием ле-
карств. 

— Владельцы уехали в коман-
дировку и временно оставили 
ее у нас, — поделилась врач.
На прием привезли и собаку-
проводника Герду. Ей нужны 
процедуры по уходу. Купание, 
например, проводится исклю-
чительно с использованием 
специальных средств. Еще 
один пациент — йоркшир-
ский терьер Найк, ему ставят 
капельницы. 
— Мы их не просто лечим, а по-
стоянно общаемся с ними, хва-
лим, заботимся. Все наши со-
трудники очень любят живот-
ных, — подчеркнула Юлия Ба-
бинская.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Круглосуточный 
стационар для 
домашних жи-
вотных открыл-
ся в районе Веш-
няки — на Стан-
ции по борьбе 
с болезнями 
животных ВАО 
и ЮВАО. 
Вчера там побы-
вала «ВМ».

городская среда 

Вчера 11:26 Ветеринарный врач Геннадий Погребняк держит на руках кошку по кличке Лиса — в новом круглосуточном стационаре животное на время своего отъезда 
оставили хозяева, потому что Лисе из-за эпилепсии нужен постоянный присмотр

Сквер станет более функциональным 
и привлекательным для отдыха

Современные технологии позволяют 
жильцам экономить на квартплате 

В районе Теплый Стан нача-
лись работы по программе 
благоустройства территорий.  
Вчера «ВМ» побывала 
в сквере на улице Профсоюз-
ной и узнала, как это место 
вскоре преобразится.  

Сквер протянулся от улицы 
Теплый Стан до улицы Генера-
ла Тюленева — этот участок 
уже много лет считается из-
любленным местом отдыха 
местных жителей.  Во-первых, 
эта одна из самых крупных зе-
леных территорий в районе, 
а во-вторых — рядом располо-
жены жилые дома, кафе, мага-
зины, отделения почты и дру-
гие объекты инфраструкту-
ры. Поэтому многие люди не-
редко строят свой маршрут 
так, чтобы пройти рядом со 
сквером.  
— Раньше здесь было всего 
несколько лавочек и деревья. 
Поэтому в сквере в основном 
гуляли с детьми или домашни-
ми животными. Рядом МКАД, 
поэтому часть населения хо-
дит через него на автобусные 
остановки. Мы уже много лет 
ждали, когда здесь все преоб-
разится и сделают хорошие 
площадки для детей. И нако-

нец нас услышали, — расска-
зала местная жительница 
Юлия Волк.
Работа по благоустройству 
сквера прекращается разве 
что ночью — целыми днями 
рабочие обновляют асфаль-
тобетонное и плиточное по-
крытие, а также готовятся 
к устройству газонных по-
крытий, цветников, уличной 
мебели. 

—  Так, обещают, что появятся 
урны для тех, кто выгуливает 
собак, — говорит местный 
житель Александр Тима-
шев. — Каждый день гуляю 
здесь с щенком Тайсоном, по-
этому рад, что будут созданы 
все условия для владельцев 
животных. 
Сам Александр учится в 11-м 
классе, занимается спортом. 
Поэтому также ждет, что здесь 

обновится спортивная инфра-
структура, установят трена-
жеры. 
— Работы в сквере пройдут до 
середины августа. Жители до-
статочно терпеливо относят-
ся к временным неудобствам 
и ждут обновленный сквер, — 
рассказали в управе района 
Теплый Стан.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции посетили готовящийся 
к заселению дом в Нижего-
родском районе. 

Новостройка расположена на 
улице Нижняя Хохловка. 
В первом квартале дом пере-
дан под заселение.  Уже нача-
лось частичное переселение 
жителей. Оно продолжится во 
втором квартале.
Членам Общественного шта-
ба показали двор, подземный 
паркинг, а также квартиры 
разной планировки, в том 
числе и для маломобильных 
граждан. Жилье для участни-
ков реновации по качеству от-
делки, благоустройству при-
легающей территории, по 
транспортной доступности 
скорее близко к бизнес-клас-
су. Помимо традиционной от-
делки квартир, параметры 
которой четко прописаны 
в стандартах реновации, чле-
ны штаба отметили нюансы.
Так, к примеру, член Обще-
ственного штаба Людмила 
Мясникова подчеркнула, что 
в доме уже установлены счет-
чики на отопление. 

— Я всегда считала, что счет-
чика должно быть три: горя-
чая и холодная вода плюс элек-
тричество. Сегодня я узнала, 
что можно установить и счет-
чик на отопление, — рассказа-
ла Людмила Мясникова. 
Кроме того, в квартирах уста-
новлен коллектор отопления, 
от которого на каждый радиа-
тор в каждой комнате идет по-
дача и обратка. Получается, 

что жильцы смогут, к приме-
ру, выключить или убавить 
отопление в какой-либо из 
комнат.  Также они смогут 
полностью перекрыть отопле-
ние, чтобы поменять батареи.
Все показания счетчиков пе-
редаются автоматически 
в диспетчерскую службу без 
участия жильцов. 
Как сообщил руководитель 
Департамента строительства 

Москвы Рафик Загрутдинов, 
в Юго-Восточном админи-
стративном округе Москвы 
для программы реновации 
строят и проектируют 53 жи-
лых дома. В стадии строи-
тельства на данный момент 
находятся 24 здания, в ста-
дии проектировании — еще 
29 домов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Сокол, какие условия созданы для содержания домашних любимцев в круглосуточном стационаре 
для домашних животных в районе Вешняки, как изменится после благоустройства сквер в Теплом Стане и многое другое вы узнаете из материалов на этой странице.

Старинному храму вернули 
три малых купола

Стройка культурного 
центра началась

В ПОСЕЛЕНИИ 
ЩАПОВСКОЕ 
НА МЕСТЕ 
СНЕСЕННОГО 
САМОСТРОЯ 
ПОСТАВИЛИ 
ПАВИЛЬОН 
ДЛЯ ПРОДАЖИ 
ПРОДУКТОВ

570 
СПОРТСМЕНОВ 
МОЖЕТ ПРИНЯТЬ 
СК ДИНАМО 
В РАЙОНЕ 
АЭРОПОРТ

Гребцы покажут 
свое мастерство

Увидеть знаменитое 
платье балерины

На церковь Рождества Пресвятой Богородицы в Бутырском 
районе вернули три малые шестиметровые главки. Вес 
каждой из них составляет около 10 тонн. Главки установле-
ны на высоте почти 23 метров. Чтобы поднять их, использо-
вали спецтехнику. Работали бережно, чтобы случайно 
не повредить стены церкви, которую построили в XVII веке. 
В советские годы здание храма перешло заводу «Знамя» 
Глав авиапрома. Богослужения возобновили только 
в 1999 году. Сейчас идет реставрация храма. Вскоре масте-
ра установят крайнюю малую и центральную главки.

В районе Северное Бутово началось 
строительство подземного уровня мно-
гофункционального культурно-досуго-
вого центра. Здание появится на улице 
Грина. Всего в нем будет три зоны: зре-
лищная, клубная и административная. 
В первой сделают концертный зал, где 
будут проходить спектакли, концерты 
и кинопоказы. В клубной оборудуют 
помещения для кружков и студий.

На Гребном канале в Крылатском 
27 апреля стартует новый сезон. Для посе-
тителей подготовили праздничную про-
грамму. Зрители увидят показательные 
выступления спортсменов. Одна из са-
мых зрелищных дисциплин — гребля 
на 20-местном каноэ «Дракон». Всем, кто 
захочет освоить байдарки или SUP-дос ки, 
помогут инструкторы. Кроме того, 
на канале работает велопрокат.

В филиале Бахрушинского музея — 
Музее-квартире Майи Плисецкой, 
который находится в Тверском райо-
не, покажут одно из самых известных 
концертных платьев балерины. 
Его создал для нее Пьер Карден. 
Работу французского модельера мож-
но будет увидеть в течение трех дней, 
начиная с 29 апреля. Событие приуро-
чено к Международному дню танца.

В районе Бибирево до конца года достроят спортивный комплекс с двумя 
бассейнами. Здание готово на 65 процентов.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 15:35 Москвич Александр Тимашев в сквере района 
Теплый Стан, который сейчас благоустраивают

АЛЕКСЕЙ САУТКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ВЕТЕРИНАРИИ МОСКВЫ
Государственная ветслужба 
Москвы стремится, чтобы ка-
чество оказания услуг в го-
родских клиниках соответ-
ствовало высоким стандартам. 
Очередной шаг — открытие 
круглосуточного стационара. 
Для организации его работы 
специалисты учли множество 
деталей, чтобы пребывание 
домашних животных в нем 
было максимально комфорт-
ным. Москвичи могут быть 
уверены, что любимцы будут 
находиться в надежных руках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Район Теплый Стан распо-
ложен на юго-западе сто-
лицы. Его население со-
ставляет свыше 133 тысяч 
человек. На территории 
района располагается 
большая зеленая зона — 
Теплостанский лесопарк, 
который получил статус 
заказника. Также 
в 9-м микрорайоне Тепло-
го Стана расположен кра-
сивый пешеходный 
маршрут, появившийся 
там несколько лет назад. 
Там установлены памп-
трек и детская площадка. 

справка

НАДЕЖДА КОСАРЕВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО РЕНОВАЦИИ

Мы посмотрели еще один 
новый дом, который готов 
для заселения. Он отличный, 
квартиры очень хорошей, 
удобной планировки. Что осо-
бенно хочется отметить — 
в доме есть специальные 
квартиры для маломобильных 
групп населения. Там все при-
способлено для их удобства: 
низкие пороги или их полное 
отсутствие, широкие двери, 
ручки немного опущены, ро-
зетки, наоборот, приподняты, 
специально оборудована ван-
ная комната. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:59 Члены Общественного штаба по реновации 
Людмила Мясникова и Руслан Губайдуллин осматривают 
квартиру в новостройке на Нижней Хохловке
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Задача бойцов — перемалывать 
украинскую армию

Он добавил, что российские 
силы противоподводно-ди-
версионного обеспечения 
уничтожили все катера про-
тивника еще на подходе к Се-
вастопольской бухте. 
— Потерь нет, — подчеркнул 
Игорь Конашенков.
Помимо этого, наши средства 
ПВО за прошедшие сутки сби-
ли 38 вражеских беспилотни-
ков в населенных пунктах 
Харьковской, Херсонской об-
ластей, ЛНР и ДНР.
— Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Терны ДНР 
пресечена деятельность двух 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп, — до-
бавил Игорь Конашенков. 
Тем временем в западных рай-
онах Артемовска продолжа-
ются боевые действия. Рос-
сийские штурмовые отряды 
поддерживают оперативно-
тактическая и армейская ави-
ация, артиллерия Южной 
группировки войск и подраз-
деления Воздушно-десантных 
войск. Они сумели пресечь 
попытки противника контра-
таковать с флангов.
— В Артемовске сейчас ситу-
ация продолжает оставаться 
напряженной. Буквально за 
последние сутки продвину-
лись ребята из ЧВК «Вагнер» 
в западной и северо-запад-
ной частях Артемовска. Сей-

час подошли к достаточно 
сложному участку — к квар-
талу высоток, где противник 
организовал оборону, — зая-
вил врио главы ДНР Денис 
Пушилин.
По словам основателя ЧВК 
«Вагнер», сейчас главная за-
дача российских бойцов, сра-
жающихся за Артемовск, — 
перемалывать украинскую 
армию, не дать им возмож-
ность собраться в контрна-
ступление. 
— Мы это делаем более чем 
успешно. Те группы украин-
ских войск, которые находят-
ся сейчас внутри Бахмута 
(российское название — Ар-
темовск) и нами атакуются, 

занимают площадь фактиче-
ски километр на два, — уточ-
нил Евгений Пригожин. — 
Действиям своих парней мо-
гу поставить оценку «пять 
баллов».
Несмотря на сложную обста-
новку, российские бойцы про-
должают эвакуацию мирного 
населения из Артемовска. Его 
перевозят в безопасные райо-
ны республики. В частности 
потому, что после того, как 
российские силы займут Арте-
мовск, президент Украины 
Владимир Зеленский может 
начать контрнаступление.
— Зеленскому будет необхо-
дима величайшая победа. 
И для этого он начнет то самое 

контрнаступление. Почему 
оно не началось до сих пор? 
Первое — потому что дожди 
и в полях вязнет абсолютно 
все, можно пользоваться 
только исключительно доро-
гами. Вязнет даже пикап, не 
говоря уже про танки. Второй 
фактор — это 9 Мая, — доба-
вил Евгений Пригожин.
Украинские солдаты продол-
жают попытки атаковать 
и территорию ЛНР. В частно-
сти, бывший посол республи-
ки в Москве Родион Миро-
шник заявил о том, что ВСУ 
при помощи ударного беспи-
лотника хотели нанести удар 
по нефтебазе в городе Ро-
веньки.

— По предварительным дан-
ным, нацисты использовали 
ударный БПЛА-камикадзе. 
Была попытка нанести удар 
по Ровеньковской нефтеба-
зе, но попали по пустой ци-
стерне. Пожар был быстро 
локализован и потушен, — 
сказал Мирошник. — По-
страдавших нет. 
А в частном секторе Мариупо-
ля упал беспилотник ВСУ. По-
вреждены крыша жилого до-
ма и провода линии электро-
передачи. Дрон летел в сторо-
ну морского порта. По данным 
военных экспертов, он ку-
старного производства. 
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РФ
Поляки вновь грезят идеей 
возрождения межгосудар-
ственной унии с Украиной. 
В перспективе недоделанная 
уродливая польско-украин-
ская конфигурация в чем-то 
выгодна России. На фоне не-
уемных амбиций Варшавы 
ожидаемы и требования от-
торжения в свою пользу 
от Германии новых террито-
рий. Тогда европейские лиде-
ры спохватятся. А когда пой-
мут что к чему, то обратятся 
за помощью к нам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Три безэкипаж-
ных катера 
Украины попы-
тались атако-
вать пункт бази-
рования Черно-
морского флота 
в Севастополе, 
заявил предста-
витель Минобо-
роны РФ Игорь 
Конашенков.

спецоперация

Жены военнослужащих 
молятся за здоровье всех солдат

Упавший беспилотник был начинен 
канадской взрывчаткой

«Я снова поняла, что такое 
любовь — это словно ток 
по проводам...» Жена участ-
ника спецоперации (СВО) 
рассказала на встрече с во-
енным комиссаром столицы 
Максимом Локтевым о дол-
гожданной беседе с мужем 
в формате телемоста.

В сентябре 2021 года жители 
столицы Светлана Петрова 
и Антон Егоров (имена измене-
ны. — «ВМ») поженились, спу-
стя девять месяцев у них роди-
лась дочь. А через три месяца, 
после объявления частичной 
мобилизации, мужчина полу-
чил повестку. Держа документ 
в руках, Антон понял, что это 
возможность на деле доказать 
верность воинскому долгу. Со-
брав документы и пройдя мед-
комиссию, в начале октября 
он отправился в парк «Патри-
от» для прохождения боевого 
слаживания.
— Букет эмоций, который 
я тогда испытала, был очень 
разный. Чувство гордости со-
седствовали с переживания-
ми: все же я остаюсь с трехме-
сячным ребенком без под-

держки любимого. Я пони-
маю, что его цель отправиться 
на СВО — благородная. Но вот 
как женщина я долго не могла 
справиться с эмоциями, — 
рассказывает Светлана. — 
И я не устану повторять, как 
горжусь мужем. Если потребу-
ется, то готова идти с ребен-
ком на руках от Москвы до 
места его дислокации.
Пока Антон выполняет бое-
вые задачи, супруга поддер-
живает его в тылу. Каждую 
ночь вместе с дочкой она мо-
лится перед образами домаш-
него иконостаса за здоровье 
супруга, его товарищей по 
полку и всех наших солдат.
— Когда кормлю дочку овощ-
ным или мясным пюре, мы 
обязательно съедаем ложку 
за папу, командира полка 
и, конечно, нашего главноко-
мандующего, — добавляет 
Светлана.
Несмотря на то что ее супруг 
находится на передовой, ей 
удается поддерживать связь 
с любимым. В этом ей помога-
ет военком Максим Локтев, 
который организовал теле-
мост для бойцов и их семей.

— Меня на защите диссерта-
ции так не трясло. Увидев сво-
его мужа на передовой, я ис-
пытала такой адреналин... 
В тот момент я была са-
мым счастливым человеком 
на земле, — вспоминает 
она. — И тогда поняла, что та-
кое любовь — это словно ток 
по проводам.
Конечно, хотелось бы общать-
ся с любимыми чаще. Но Мак-
сим Локтев всегда успокаива-
ет женщин — их мужья нахо-
дятся под контролем коман-
диров. Да и редкая связь — это 
не прихоть, а забота о безо-
пасности армии. 
Светлана рассказала «ВМ», 
что за время проведения спец-
операции ее муж раскрылся 
для нее с новой стороны.
— Однажды у меня был такой 
поток эмоций, что я решила 
его излить в письме, которое 
отправила мужу, — рассказы-
вает она. — Супруг сказал, что 
еле-еле дочитал письмо, пото-
му что не смог сдержать слез. 
Я и представить не могла, что 
он такой сентиментальный. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Богородском округе 
Московской области обнару-
жили упавший беспилотник, 
который был начинен взрыв-
чаткой.

В полицию обратилась одна 
из жительниц садового това-
рищества, которая обнаружи-
ла дрон. Она нашла беспилот-
ник длиной около трех ме-
тров. Он был разломлен попо-
лам, а вокруг него лежали 
пластиковые пакеты с жел-
тым порошком. На место вы-
ехали спецслужбы. 
Позже выяснилось, что упав-
ший дрон — это UJ-22 Airborn 
украинского производства. 
А упал он, потому что у него 
закончилось топливо в баке. 
Внутри БПЛА находилось 
30 брикетов с пластичным 

взрывчатым веществом С-4 
канадского производства. 
Масса каждого брикета — 
570 граммов.
Беспилотник забрали на экс-
пертизу, она позволит устано-
вить, кто запустил дрон и ка-
кой была цель его назна-
чения. 
По словам военного эксперта 
Алексея Леонкова, найден-
ный беспилотник — еще один 
сигнал к тому, что надо уси-
лить профилактическую ра-
боту.
— Судя по фото, дрон сложно 
отличить от обычного самоле-
та на радиоуправлении, кото-
рый может запустить даже 
ребенок. Учитывая, что это 
уже не первый случай паде-
ния БПЛА на территории Рос-
сии, надо предпринимать се-

рьезные меры, сбивать их не 
раздумывая, — отметил Алек-
сей Леонков.
Также эксперт заявил, что та-
ким количеством взрывчато-
го вещества, которым был на-
чинен упавший дрон, можно 
взорвать целый дом. 
— Но никто на Западе не ви-
дит того, что националисты 
перешли абсолютно все гра-
ницы и приходят на наши 
 территории убивать мирных 
граждан, — заключил Ле-
онков.
Напомним, что ранее беспи-
лотник упал под Коломной. 
Его максимальная дальность 
полета — 800 километров, 
скорость — порядка 130–
140 километров в час.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

17 апреля 2023 года. Один из бойцов частной военной компании «Вагнер» осматривает дом в частном секторе, который находится в освобожденной части Артемовска. 
Нашим военнослужащим удалось продвинуться в западной и северо-западной части города, дойдя до участка, где враг организовал оборону

Увековечить подвиг 
в поэзии
Российский писатель, поэт, 
полковник в отставке Влади-
мир Силкин (на фото) полу-
чил награду — медаль «Рус-
ский генерал-освободи-
тель». Корреспондент «ВМ» 
побеседовал с ним о патрио-
тической работе и литерату-
ре, посвященной спецопе-
рации.

Владимир Александрович, по-
здравляю вас с наградой. Рас-
скажите, пожалуй-
ста, о вашем твор-
честве, посвящен-
ном спецоперации 
на Украине...
Спасибо. Я старал-
ся, чтобы заслу-
жить эту награду. 
С начала 2022 года 
я написал почти 
500 стихотворений о спец-
операции. То есть каждый 
день я писал по одному, а то 
и по два стихотворения. Мно-
гие из них посвящены кон-
кретным героям. Например, 
командиру спецподразделе-
ния «Спарта» Арсену Павлову, 
известному по позывному 
«Моторола». 
Еще, насколько я знаю, вы ве-
дете патриотическую работу...
Да, в Центральном доме Рос-
сийской армии (ЦДРА) имени 
Михаила Фрунзе, где органи-
зована наша Военно-художе-
ственная студия писателей, 
мы занимаемся с молодежью. 
Например, снимаем видеоро-
лики — члены юнармейского 
отряда при ЦДРА читают мои 
стихи на камеру. А потом мы 
выкладываем эти видео в ин-
тернет. Такие ролики набира-
ют большое количество про-
смотров, приходит много по-
ложительных откликов. Мне 
кажется, это очень здорово: 
школьники узнают о героях 
специальной военной опе-
рации и приобщаются к куль-
туре.
Где-то еще читают ваши 
 стихи?
Да, на моей родине, в Ряжске 
Рязанской области, ежегодно 
проводятся поэтические чте-
ния. Местные жители читают 
там мои стихи. Это очень 
приятно. А еще композитор 
Анатолий Трушин написал 
музыку к нескольким моим 
текстам. 

У вас уже вышли несколько 
сборников, посвященных 
СВО, — «Переправа», «Небес-
ный ангел», «Белая хата»... 
Планируете ли еще выпускать 
книги на эту тему?
Да, конечно. Сейчас готовит-
ся к печати мой сборник 
«Змей Горыныч». Буду про-
должать писать о спецопера-
ции и героях. Продолжаю вы-
кладывать свои стихотворе-
ния на сайте ЦДРА. Бесконеч-

но радует, что я не 
один такой. Сейчас 
на нашем портале 
размещено уже не-
сколько сборников 
авторов нашей сту-
дии. И все стихи 
очень высокого ка-
чества. Их часто 
читают, скачива-

ют. Это говорит о том, что па-
триотическая литература се-
годня востребованна. 
А бойцы на фронте читают 
ваши произведения?
Да, конечно. Мы специально 
издаем книги в карманном 
формате и отправляем их на 
фронт. Они пользуются спро-
сом. Солдаты носят наши 
книжки в нагрудных карма-
нах. Я уверен, что победа на 
фронте куется как старшими 
офицерами, так и рядовыми. 
А от нас, от тыла,  нужна мо-
ральная поддержка. И наде-
юсь, что мои стихи будут 
 помогать нашим военнослу-
жащим. А главное, я хочу уве-
ковечить их подвиг в поэтиче-
ских строках.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Дорога на фронт пролегла 
от столичного храма

Вчера от храма святых рав-
ноапостольных Константина 
и Елены в Митине отправил-
ся очередной гуманитарный 
груз. Его доставят бойцам, 
которые находятся в зоне 
проведения специальной 
 военной операции.

На улице кипит работа. В гру-
зовичок аккуратно грузят сти-
ральные машины «Малютка». 
Рядом с ними занимают свое 
место в фургоне картонные 
коробки, набитые мясом. 
— Нужно добавить еще хлад-
агента, чтобы мясо не протух-
ло в пути, — говорит органи-
затор пункта сбора помощи 
Ульяна Савельева. — Мы орга-
низуем доставку баранины 
ребятам-мусульманам. У них 
же тоже должен быть празд-
ник — недавно мусульмане 
отмечали Ураза-байрам. 
Ульяна и ее муж Алексей за-
гружают топоры, сухой душ 
и еще целый ряд необходимых 
на фронте вещей. 
По словам Ульяны, идея соби-
рать гумпомощь у нее возник-
ла после того, как они с мужем 
решили навестить сына их 
подруги под Изюмом. 

— Тогда же мы и организова-
ли первую поездку, — говорит 
Ульяна. — Уже в Белгородской 
области закупили медикамен-
ты, еду. 
Потом сына подруги распре-
делили в часть. Следующая 
поездка была уже туда. Тогда 
к Ульяне пришло понимание, 
что в одиночку они не спра-
вятся. 
— Когда я вернулась из второй 
поездки, создала собствен-
ный чат в мессенджере, — го-
ворит Ульяна. — Символично, 
что он был создан 21 сентя-
бря — в день начала частич-
ной мобилизации. 
Потом были встреча и зна-
комство с белгородскими во-
лонтерами. Через них нача-
лись поставки гумпомощи из 
Москвы. Начали работать 
адресно, исходя из запросов 
бойцов. 
— На сегодняшний день мы 
оказываем помощь не только 
солдатам, но и шести госпита-
лям в зоне проведения СВО, — 
говорит Ульяна. — А еще со-
бираем все необходимое для 
мирных жителей. Сейчас за-
нимаемся плетением маски-
ровочных сетей. 

Ульяна с мужем собирают 
и деньги. Они отчитываются 
за каждую копейку.
А в храм их привела встреча 
волонтеров, которую тут ор-
ганизовал владыка Парамон. 
— Я рассказала о трудностях 
с помещением, и он выде-
лил нам отличное простран-
ство, — заключила Савельева.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 12:42 Волонтеры Ульяна Савельева и Александр Румянцев помогают храму собирать 
гумпомощь для бойцов СВО

МАКСИМ ПАВЛЕНКО
КЛИРИК ХРАМА СВЯТЫХ 
РАВНОАПОСТОЛЬНЫХ КОНСТАНТИНА 
И ЕЛЕНЫ В МИТИНЕ

Мы, как православные христи-
ане,  всегда призываем тво-
рить добрые дела. При этом 
главная задача священников 
Русской православной церк-
ви — помогать всем людям. 
Мы никогда не отказываем 
в помощи беженцам, всем 
тем, кто в ней нуждается. 
Мы занимались производ-
ством окопных свечей 
для нужд фронта. Господь за-
поведовал помогать всем 
по мере их нужд. И мы все 
вместе с радостью делаем это.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сорвали диверсию, 
спасли людей 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Выбили врага 
с занимаемых территорий
Гвардии старший лейтенант 
Артем Иневатов (1) — ко-
мандир десантно-штурмовой 
роты. Он отправился «за лен-
точку» с первых дней прове-
дения спецоперации. Воору-
женные силы Украины заня-
ли один из важных рубежей. 
Иневатов, командуя действи-
ями трех штурмовых групп, 
пытался выбить противника 
с занимаемых территорий. 
Руководя группой, гвардии 
старший лейтенант со свои-
ми подчиненными ворвался 
на опорный пункт ВСУ 
и уничтожил из личного 
стрелкового оружия более де-
сяти радикалов. Более того, 
во время боя враг потерял 
семь единиц техники и более 
50 военнослужащих. Осталь-
ные обратились в бегство. 
Таким образом, смелые и ре-
шительные действия гвардии 
старшего лейтенанта, а также 
его грамотное руководство 
штурмовыми группами по-
зволили выполнить постав-
ленную командирами боевую 
задачу и взять опорный пункт 
противника в установленные 
сроки, избежав потерь среди 
личного состава.

Предотвратил нападение 
Командир отделения старший 
сержант Анатолий Вози-
сов (2) выполнял боевые зада-
чи по охране и обороне места 
расположения войск Россий-
ской армии. Находясь на на-
блюдательном пункте в райо-
не дислокации наших бойцов, 
Возисов вел наблюдение за 

прилегающей местностью. 
Находясь на посту, старший 
сержант заметил, как к рос-
сийским позициям прибли-
жается грузовой автомобиль 
противника. 
Быстро среагировав, Анато-
лий Возисов занял место опе-
ратора противотанкового ра-
кетного комплекса. Выбрав 
подходящий момент, он ата-
ковал боевиков киевского ре-
жима. Из кузова выскочили 
около 15 человек. Но далеко 
от атакованной машины им 
убежать не удалось. 
В результате поражения гру-
зовика противотанковой ра-
кетой все находившиеся 
в нем, а также в непосред-
ственной близости солдаты 
вооруженных сил Украины 
были либо уничтожены, либо 
получили тяжелые ранения. 
Так атака на дислокацию на-
ших войск была успешно со-
рвана действиями Анатолия 
Возисова.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Расскажите, пожалуйста, о духовной подготовке 
наших бойцов к бою. Существует правило, что не-
сколько лет после войны нельзя причащаться, 
так ли это?
Да, существует такое рекомендательное прави-
ло святителя Василия Великого: «Мне кажется, 
что наши отцы не считали убийства на войне 
убийствами из снисхождения к защитникам 
целомудрия и благочестия. Но, может быть, не 
худо посоветовать, чтобы они, как имеющие 
нечистые руки, в продолжение трех лет удержи-
вались только от приобщения» (Правило 13-е).
Но, во-первых, это правило носит рекоменда-
тельный характер для человека глубокого во-
церковленного, который каждое воскресенье 
причащался Святых Христовых Тайн. А здесь 
совсем другое: люди, как правило, не посещаю-
щие церковь, из обычной гражданской жизни 
попадают на фронт, и вот у них на руках кровь. 
Хотя они этого и не хотели. Они защищают свое 
Отечество, выполняют поставленную задачу, 
воинский долг. И большинство людей воцер-
ковляются именно на передовой. Потому что 
в обычных условиях здоровые, самодостаточ-
ные мужчины часто откладывают на потом са-
мое важное в своей жизни, и первая встреча 
с Богом порой происходит именно там — на во-
йне. Доводилось так говорить: ребята, вот не 
было у вас времени на «гражданке», чтобы 
прий ти в храм, сейчас храм к вам приехал, толь-
ко он маленький, у нас есть дароносица, сосуд 
в виде храма, где мы переносим Святые Дары, 
заготовленные за Божественной литургией — 
Тело и Кровь Христовы. Получается, что мужчи-
ны именно на войне в первый раз причащаются 
и исповедуются. Это может быть и последний 
раз в их жизни. Это касается всех бойцов, и ра-
неных тоже, поэтому отказывать в исповеди 
и причастии недопустимо. Это не мое личное 
мнение, а наше соборное мнение, потому что 
мы — священнослужители — тоже обменива-
емся впечатлениями и опытом, консультируем-
ся друг у друга, как поступить. У всех мнение 
единое, у архиереев и опытных духовников: 
обязательно нужно исповедовать и причащать. 
Сколько бы я ни принимал исповедей на пере-
довой, никогда не слышал, чтобы люди радова-
лись тому, что им приходится убивать на фрон-
те. Все об этом сожалеют и все раскаиваются. 
Даже если человек не знает, убивал он или нет. 
Например, минометчик не видит последствия 
своих действий, но примерно понимает. Поэто-
му, зная, какие риски несут эти люди, мы, ко-
нечно, никогда им не отказываем в причастии. 
Покойный схиархимандрит Пантелеимон 
(Агриков), который прошел Великую Отече-
ственную войну, говорил, что солдаты всегда 
нуждаются в причастии. А передовая— это по-
нятие довольно растяжимое, ведь бывает ситу-
ация, когда ты в нескольких километрах от ли-
нии фронта, но угроза обстрела очень большая.
Какие города вы чаще посещаете? И что чаще? 
Госпиталя, центры подготовки военнослужащих?
Я как настоятель храма вместе с другими свя-
щеннослужителями езжу в Луганскую Народ-
ную Республику, города Первомайск, Северодо-
нецк, Лисичанск, Рубежное, Ровеньки, Стаха-
нов, а также в Горловку, Донецк — люди там 
очень нуждаются в помощи, и мы ее осущест-
вляем комплексно. У нас единый планируемый 
маршрут: если мы едем в госпиталь, то по пути 
заезжаем и в воинскую часть, и в детский дом. 
Мы стараемся за одну поездку посетить как 
можно больше мест и помочь людям. В декабре 
ездили в госпиталь в Первомайском, а в Стаха-
нове посетили роддом. Мы приехали с подарка-
ми и привезли необходимые вещи, встретились 
с будущими мамами, отслужили молебен. 
Предмет особой заботы — это госпитали. Мы 
уделяем внимание не только раненым, но и ме-
дикам. Врачи быстро выгорают, так как бойцы 
меняются, а через них поток раненых идет не-
прерывно, и им тоже нужна поддержка. Ведь 
медиков обычно не замечают и сразу идут к ра-
неным. Я считаю, что это неправильно, и мы 
обязательно стараемся уделить время врачам, 
медсестрам, санитаркам. Тем, кто в данный мо-
мент может освободиться от ухода за больны-
ми. Мы отвечаем на их вопросы, передаем 
письма. У нас в приходе дети пишут письма для 
медиков, для педагогов, для ребят из детских 
домов. Эмоционально врачей надо поддержи-
вать, им поддержка очень нужна.
Как обычно проходит общение в госпиталях?
Что касается раненых, то обязательно мы при-
возим помощь. Иногда это вещи первой необ-
ходимости. Бывает, что в госпитале нет пижам 
или тапочек в связи с неожиданным наплывом 
раненых, а в другие больницы везем портатив-
ные аппараты УЗИ. Раненые тоже бывает раз-
ные: лежачие, которые не выходят из палаты, 
и те, которые могут передвигаться, поэтому тут 
тоже могут быть разные формы общения. То 
есть мы можем иногда в холле собрать всех, кто 
может прийти. Отслужить короткий общий мо-
лебен. Поприветствовать, передать приветы из 
Подмосковья, из России, сказать несколько те-
плых слов. Дальше спрашиваем, есть ли желаю-
щие креститься, желающие исповедаться, при-
частиться. Обычно нас ездит по два или три 
священнослужителя и два волонтера-прихожа-
нина. Один батюшка начинает исповедовать, 
помощники начинают вести краткую просве-
тительскую беседу с теми, кто готовится к Таин-
ству Крещения. Если госпиталь большой, там 
можно провести целый день. Например, в Лу-
ганской Республиканской больнице, можно 
провести целый день. Когда несколько священ-
ников — все быстрее, один заходит в палату, 
готовит, беседует. Следующий исповедует, 
а третий причащает. Когда есть помощники, 
которые могут раздавать крестики, иконки, 
письма, подготовить к Таинству Крещения. Да-
же если человек внутренне готов принять Таин-
ство Крещения, то его все равно надо катехизи-
ровать в таких необычных условиях. Получает-
ся, что у нас работает «бригада»: священники, 
диакон, помощники. У каждого свой ритм, по-
этому, когда команда уже сработанная, спло-
ченная, мы успеваем гораздо больше в полевых 
условиях. В прифронтовых госпиталях ситуа-
ция иная — их нужно посетить быстро. Нельзя 
оставлять много машин на улице, чтобы не при-
влекать внимание с точки зрения безопасно-
сти. Поэтому там мы работаем оперативно. Об-
щаясь с медиками, мы выясняем, какие у них 
проблемы, что им нужно привезти в следую-
щий раз, какие лекарства, может быть, у них 

Москва и Россия помогают нашим ребятам, воюющим на фронте, гуманитарной помощью, специальным оборудованием. Но еще всем бойцам необходима духовная 
помощь и поддержка. Корреспондент «ВМ» встретилась с настоятелем Уаровского и Ильинского храмов в поселке Вешки Мытищинского округа, протоиереем Олегом 

Александровичем Мумриковым, который вместе с другими священнослужителями ездит и окормляет наших воинов в зоне специальной военной операции.

16 февраля 2023 года. 
Протоиерей Олег 
Мумриков выступает 
с докладом 
на конференции 
«Крепкая семья — 
сильная Россия: 
«Молодежь. Духовность. 
Отечество. Семья: 
история и вызовы 
современности» 
в рамках 
ХХХI Международных 
Рождественских 
образовательных 
чтений (1) 
19 января 2023 года. 
Военнослужащие 
с Казанской иконой 
Божией матери 
во время богослужения 
на позициях танкистов 
в ЛНР (2)

Священники рассказали, как проходит работа 
с военнослужащими в зоне СВО

Озлобляться нельзя

АННА ХРОМЦОВА
Корреспондент отдела 
«Московская власть»

комментарии экспертов

АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ АБОРКИН
СВЯЩЕННИК ХРАМА СВ.МУЧЕНИКА УАРА

Мы посещали курсы подготовки бойцов. 
Существует специальный молебен на бла-
гословение солдата. Там есть прошение, 
чтобы Господь их сохранил от пуль и сна-
рядов. Бойцы хорошо воспринимают такие 
вещи, потому что длинные молитвы для 
них тяжелы, а когда звучит небольшое 
прошение, где 5–10 слов, они проникают-
ся, и видно, что человек понимает, о чем он 
молится. По моим наблюдениям, в зависи-
мости от того, насколько солдат близок 
к тяжелым условиям боя, то есть чем бли-
же он к линии огня, тем он более воспри-
имчив к священнику. Чем тяжелее было, 
тем ближе ты к Богу. Мы часто бываем 
в госпиталях и встречаемся с военнослу-
жащими, которые получили ранения раз-
ной степени тяжести. Когда заходишь 
в палату, никто не отказывается от того, 
чтобы их окропили святой водой, даже 
люди других исповеданий. И мы записы-
ваем все имена воинов всех религий, гово-
рим, что будем за них молиться. Никто 
не отказывается назвать свое имя, даже 
мусульмане. Заходим в палату с тяжело 
ранеными, но бойцы нам улыбаются, и это 
дорогого стоит. Порой посещение таких 
больных даже больше нам нужно. Мы ви-
дим их, в каких они тяжелых условиях, 
и они не теряют оптимизма, любви к жиз-
ни. И понимаешь: если они не теряют опти-
мизм, то для тебя, здорового человека, это 
пример. Люди на войне, находят Бога на-
много быстрее, чем мы здесь, в обычной 
жизни. Ребята понимают: то ,что они вы-
жили — это второй шанс, возможность на-
чать все с чистого листа. Один боец мне 
встретился с ранением в глаз, сказал, что 
это ему Господь послал. Спросил, почему 
он так решил? Он рассказал: группы из не-
скольких человек должны были заходить 
в помещение. Ранение он получил ровно 
перед тем, как зайти. А все остальные, кто 
зашел, оттуда не вышли. И он воспринима-
ет это как дар Господа. Как второй шанс 
исправить жизнь. И таких случаев очень 
много. Чудо спасения. И они понимают, 
Кто им этот шанс дал. У них даже нет со-
мнения, нет такой мысли, что Бога нет. 
С собой обычно берем маленький кре-
стильный ящик, Дароносицу — в виде ма-
ленького храма, который приезжает к тем, 
кто не нашел возможности сходить в боль-
шой храм в мирной жизни. Конечно, обла-
чение священника, епитрахиль, поручи, 
крест и Евангелие, стяг со Спасом. У нас, 
конечно же, аптечки с собой есть. Мы уме-
ем оказывать первую помощь, наклады-
вать жгут, делать перевязку. Прошли ме-
дицинские курсы.

ТИМОЛАЙ ХАФИЗОВ
ДИАКОН

Во время таких поездок люди просят ду-
ховную литературу, и нам пришла идея — 
в каждом госпитале мы разместили стенд 
с листовкам в виде часовенки с полочка-
ми. Всего их 25. Там молитвословы, воен-
но-патриотические листовки Суворова, 
Ушакова, Нахимова, Александра Невско-
го и других полководцев. Мы хотим даль-
ше продолжить устанавливать по госпи-
талям, по полигонам такие стенды. Люди, 
оказавшись на войне, часто задают вопро-
сы о Боге — поэтому миссионерская дея-
тельность необходима. Они рассказывают 
чудесные случаи, как Господь их спасал. 
Так, один солдат, который впоследствии 
принял Таинство Крещения, рассказал: 
он сидел в окопе, начался обстрел, 
и к нему подошел другой солдат и сказал: 
«Мы под колпаком Божьим, мы под кол-
паком Божьим», — и повторял это до тех 
пор, пока не закончился обстрел, а потом 
они увидели, что только вдвоем остались, 
а остальные убиты. И он уверовал. 

чего-то не хватает. И таким образом уже сразу 
выстраиваются планы на следующую поездку.
Вы сами решаете, когда вам ехать, нужно ли 
брать благословение на посещение?
Все наши поездки совершаются с благословения. 
Мы получаем командировочные от Синодально-
го отдела по взаимодействию с Вооруженными 
силами. Тогда мы имеем каноническое право 
служить на территориях, которые находятся вне 
нашей епархии. Это тоже важный момент. Там, 
где это возможно, мы, конечно, приезжаем в пер-
вую очередь к правящему архиерею и стараемся 
поставить его в известность о нашей миссии. Он 
может подсказать, куда поехать в первую оче-
редь, где нужно больше помощи.
О чем вы обычно говорите на встречах в госпи-
талях?
Когда мы общаемся с ребятами, мы говорим 
о будущем, что будет потом, когда они придут 
с войны, что их основная функция — это воспи-
тание детей. Потому что поколение ветеранов 
Великой Отечественной войны уходит. Поэтому 
остаются они. Они свою жизнь пересмотрели, 
поэтому смогут себя найти на педагогическом 
поприще. Был такой случай: я вхожу в палату, 
а ко мне обращается молодой чеченец, без ноги. 
Мусульманин, изучает Коран. И он задает мне 
вопрос: батюшка, а что вы скажете, если я вер-
нусь на гражданку, создам общество поддержки 
русской культуры в Чеченской Республике? Вот 
услышать такое предложение лет 15–20 назад 
было бы совершенно нереально. 
А есть ли какая-либо духовная подготовка 
к фронту? Как подготовить новобранцев к бою?
Самое главное — не надо говорить никаких вы-
соких слов, говорить максимально просто. Лю-
ди вас поддерживают, мы помним о вас, молим-
ся, привезли подарки от прихожан. Ну и дальше 
рассказываем о смысле христианства, о том, 
что Господь смотрит первую очередь на сердце 
человека. Говорим об основных грехах. Иногда 
приходится проводить общие исповеди, пото-
му что нет возможности с каждым поговорить. 

Называем самые распространенные грехи на-
шего общества — начиная от сквернословия 
и заканчивая распутством. И в глазах людей 
есть понимание, что они пересматривают свою 
жизнь. Есть люди очень чистые и светлые, кото-
рые вообще к этим грехам никакого даже при-
косновения в жизни не имели и в 20–25 лет идут 
добровольцами по зову сердца или по послуша-
нию. Конечно, наши стяги со Спасом очень по-
могают. Когда стяг развернешь, как будто сам 
Господь на тебя смотрит. И много можно не рас-
сказывать, люди сами все чувствуют. Мой одно-
классник, ровесник, воевал добровольцем 

в Приднестровье в девяностые годы. Сейчас 
у него семья дети, давно пятый десяток. Уехал 
добровольцем, благословился, причастился 
Святых Христовых Тайн. Возвращался в отпуск. 
Мы с ним виделись, и состояние у него очень 
позитивное. Никакого позерства, искренне 
и просто говорит, что настроение у наших ре-
бят боевое, здорово в том смысле, что состоя-

ние духа такое, не то что ему нравится убивать 
или под пулями сидеть, а что они чувствуют, что 
совершается Великое. И он к этому причастен.
Страшно ездить?
Когда мы здесь, то, может быть, и страшно, ведь 
ты понимаешь, что можешь и погибнуть. А там 
просто некогда об этом думать. Когда мы слу-
жим в прифронтовых госпиталях, все время слы-
шен гул канонады, грохот, но ты просто от этого 
отключаешься, потому что совершаешь Таин-
ства. И в этом нет никакой заслуги священника, 
врачи и все так работают. Там вообще все так 
живут. Просто этого не замечают. А Господь нас 
хранит. Мы стараемся не заниматься бравадой. 
Если нам сказали, что не надо ехать, что там 
опасно, мы слушаемся. У нас была встреча с па-
триархом в декабре 2022 года. Он собрал всех 
священников, которые ездят в зону специальной 
военной операции, и несколько раз подчеркнул, 
чтобы священнослужители слушались на месте 
военных. Возникла дискуссия — у кого больше 
власти? У батюшки по отношению к мирянам 
или у военнослужащего? Патриарх сказал: слу-
шайтесь военных. Они ситуацию знают. И мо-
гут, спасая вас, лишиться своей жизни. Он предо-
стерег священников от создания критических 
и неправильных ситуаций.
К чему призываете бойцов?
И тех, кто идет воевать, и тех, кто пришел с ране-
ниями, лично я призываю не озлобляться. В се-
минарии же не учат, как общаться с ранеными 
или с новобранцами, мы сами учимся. Когда 
я ехал первый раз в зону специальной военной 
операции, я боялся того, что мне на исповеди ска-
жут, что мы этих врагов не простим. И что мне 
с ними делать, как мне от грехов разрешать, если 
они простить не могут! Слава Богу,  ни разу тако-
го не встретил. Поэтому мы им говорим, что не 
нужно озлобляться. Как врач причиняет боль по 
необходимости, так и на войне — мы убиваем, 
и это грех, и этого не должно быть. Но если это 
существует, по необходимости, то не нужно это 
в себе дальше культивировать. О любом человеке 

нужно скорбеть, даже если это твой враг. Наши 
бойцы прекрасно понимают, что с той стороны 
много мобилизованных, которые не хотели вое-
вать, и есть люди с промытыми мозгами, кото-
рые сегодня одно думают, а завтра могут по-
другому на все посмотреть. Я всегда на исповеди 
воинам говорил: не издеваться над пленными 
и мертвыми. Объясняю, что тело мертвого чело-
века — это все равно что святыня. Когда младе-
нец рождается, он несет на себе Образ Божий, 
вспоминайте младенцев — вот они выросли 
и пошли на войну, а их убили, у них есть матери, 
поэтому не нужно уподобляться тем, которые 
творят жуткие дела по ту сторону фронта. Нужно 
остаться человеком, нужно выжить и прийти на 
гражданку, без желания мстить, без обиды, зло-
бы и стремления на ком-то выместить свои ду-
шевные травмы. Для этого есть священник, для 
этого есть Таинства, для этого есть молитва, 
Евангелие. Мы призываем читать Евангелие. 
В одном прифронтовом госпитале я спрашиваю, 
сколько до линии фронта. Мне говорят: ну как 
сказать, может, три километра, может, пять. 
И тут буквально метрах в двухстах подъезжает 
«Солнцепек» наш и начинает огонь. Поэтому все 
достаточно относительно. Дроны летают и при-
летают. К сожалению, один из госпиталей, кото-
рый мы посещали, подвергся очень серьезный 
бомбежке, были погибшие буквально через два 
дня, как мы оттуда уехали. Это, конечно, с визи-
том никак не связано, потому что мы все меры 
предосторожности соблюдаем. Не берем с собой 
телефоны. Все оставляем в Луганске. Понима-
ние, где тебя настигнет смерть, — расплывчатое. 
Те, кто там находится, свою жизнь взвешивают 
уже совершенно другими категориями, чем мы. 

Чем ближе линия 
огня, тем ближе 
Бог. На фронте 
вопроса — есть 
Он или нет — 
не возникает 
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Полицейские-мотоциклисты 
вышли на рейды

Утром в ГИБДД на Пантелеев-
ской улице начальник штаба 
майор полиции Марина Ага-
пова вводит сотрудников 
в курс дела. Она рассказывает, 
какие преступления соверше-
ны в городе за сутки, кого ра-
зыскивают по приметам. По-
лицейские записывают ин-
формацию в служебные 
книжки. 
— Хотя официально мотосе-
зон открывается 29 апреля, на 
улицах уже появляются мото-
циклисты, поэтому мы рабо-
таем на опережение, чтобы 
следить за порядком, — рас-
сказывает Агапова. 
Полицейские дослушали до-
клад и разошлись к мотоци-
клам. Они выезжают на рейд.
Первый пункт — улица Калан-
чевская. По словам инспекто-
ра дорожно-патрульной служ-
бы старшего лейтенанта по-
лиции Павла Агафонова, 
здесь опасный перекресток.
— Через проспект Сахарова 
проходит длинный пешеход-
ный переход. Многие водите-
ли не дожидаются, пока люди 
дойдут до тротуара, и пытают-
ся проехать поскорее, — кон-
статирует полицейский.
После 15 минут дежурства за-
мечаем автомобиль, который 
проскакивает на загоревший-

ся красный цвет. Старший 
лейтенант Агафонов взмахи-
вает жезлом и останавливает 
нарушителя.
— Думал, успею проскочить 
на желтый, — оправдывается 
водитель Сергей Кудряшев.
Полицейский объясняет, что 
несколько секунд не сыграют 
большой роли.
— А поспешность может при-
вести к серьезным послед-
ствиям — вы можете сбить 
пешехода, — заключает Ага-
фонов.

— Но перед тем, как ехать, 
я же проверил, чтобы людей 
на переходе не было, — оправ-
дывается водитель.
Однако это не оправдание. По-
лицейский составляет на 
Сергея Кудряшева админи-
стративный протокол. Теперь 
ему предстоит заплатить 
штраф от 1500 до 2500 руб-
лей — как решит суд.
После 40 минут дежурства ме-
няем локацию — едем на Са-
довое кольцо, к станции ме-
тро «Сухаревская». Здесь тоже 

обычно много мотоцикли-
стов. Инспектор дорожно-па-
трульной службы Алексей Яр-
цев останавливает одного из 
них, интересуется техниче-
ским состоянием мотоцикла.
— Я регулярно проверяю 
байк, от него зависит моя 
жизнь, — улыбается мотоци-
клист Владислав Никитенко.
Удостоверившись, что все 
в порядке, водителя отпус-
кают.
Полицейские проверяют до-
кументы еще у четверых мо-

тоциклистов. Замечаний нет. 
А пятым попадается водитель 
без страхового полиса на 
транспортное средство.
— Забыл дома, ведь в первый 
раз в этом году выехал в город 
на мотоцикле. Простите, по-
жалуйста, — оправдывается 
Алексей Андреев.
Но полицейский непрекло-
нен, он составляет админи-
стративный протокол. Алек-
сею грозит штраф 800 рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Эксперты обсудили 
строительную цифровизацию
В Москве прошла конферен-
ция «Даталитика: Big Data 
в строительстве», на которой 
эксперты обсудили, какие 
новшества используются 
и внедряются на столичных 
строительных объектах.

Директор ГБУ «Мосстрой-
информ» Юлия Куликова от-
метила, что еще 10 лет назад 
в столичном Стройкомплексе 
было порядка 30 информаци-
онных систем, но они не были 
связаны между собой. 
— Понятно, что это далеко не 
самый эффективный способ 
организации работы и инфор-
мационного взаимодей-
ствия, — отметила Куликова. 
Но сейчас ситуация меняется. 
На конференции эксперты об-
судили, как собираются, 
структурируются и хранятся 
данные, а также какие возмож-
ности и проблемы существуют 
в использовании Big Data 
в этих отраслях. Отдельные 
выступления были посвящены 
использованию данных для 

увеличения продаж застрой-
щиков и цифровизации под-
рядчиков. 
— Основная идея цифровиза-
ции отрасли в том, чтобы вы-
строить взаимосвязи, — от-
метил руководитель нап-
равления развития техноло-
гий проектирования крупной 
российской девелоперской 
компании Сергей Воробьев, 
ко торый выступил на кон-
ференции. — Хорошо иметь 
приложение на какой-то опре-
деленный вид работ, но магия 
цифровизации в том, когда мы 
понимаем, что различные 
структуры и области знаний 
начинают эффективно взаи-
модействовать. 
С его слов, в дальнейшем с по-
мощью технологий можно бу-
дет не только анализировать 
стоимость покупки и продажи 
объектов недвижимости, но 
и интегрировать туда архитек-
турный, инженерный и весь 
остальной технический опыт.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ПО ЦАО

В первом квартале в ЦАО про-
изошло 89 дорожно-транс-
портных происшествий, 
в которых один человек погиб 
и 97 получили повреждения. 
С наступ лением мотосезона по-
лицейские усиливают дежур-
ства на дорогах и чаще прово-
дят профилактические беседы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
сотрудники мо-
товзвода ГИБДД 
начали инспек-
тировать улицы 
в преддверии от-
крытия мотосе-
зона. Корре-
спондент «ВМ» 
вышел с ними 
на первое де-
журство.

безопасность

Вчера 09:13 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Управления внутренних дел по ЦАО капитан полиции Алексей Коняев (на переднем плане), 
старшие лейтенанты полиции Алексей Ярцев (в центре) и Павел Агафонов дежурят на Садовом кольце, около станции метро «Сухаревская»

Дружба крепкая 
не сломается
Правительство Москвы 
активно сотрудничает с го-
родами-побратимами в Рос-
сии и других государствах. 
Заместитель председателя 
общественной палаты Лу-
ганской Народной Респу-
блики Виктор Рябичев рас-
сказал «ВМ» о культурном, 
спортивном и научном взаи-
модействии Москвы и Лу-
ганска.

По словам Рябичева, взаимо-
действие между городами 
поддерживается на высоком 
уровне. В частности, в куль-
турной сфере. Например, ди-
ректор Луганского академи-
ческого музыкально-драма-
тического театра Михаил 
Голубович стал вице-прези-
дентом Международного фе-
стиваля православного кино 
«Золотой витязь». 
— Актерская труппа театра 
показывала жителям сто-
лицы спектакли «Адель», «Та-
рас Бульба» и «Распятая 
юность», — рассказывает 
Виктор Рябичев. — По при-
глашению Михаила Голубо-
вича Луганск посетили пред-
ставители столичного кино, 
оперы и балета. Более того, 
комедианты из двух городов 
в будущем планируют со-
вместное выступление.
Студенты Луганской государ-
ственной академии культуры 
и искусств не раз посещали 
мастер-классы московских 
творческих вузов — Москов-
скую художественно-про-
мышленную академию име-
ни С. Г. Строганова, Всерос-
сийский государственный 
институт кинематографии 
имени С. А. Герасимова, Рос-
сийскую академию музыки 
имени Гнесиных. 
— Луганский государствен-
ный университет имени Вла-
димира Даля активно сотруд-
ничает с крупнейшими сто-
личными вузами, — говорит 
Рябичев. — Например, с Мо-
сковским государственным 
техническим университетом 
имени Н. Э. Баумана, Нацио-
нальным исследовательским 
технологическим универси-
тетом МИСиС и многими дру-
гими. 

В Университете имени Даля 
издали четырехтомник науч-
но-исследовательских работ 
сотрудников и студентов 
из московских и луганского 
вузов. 
— Кроме того, преподава-
тельский состав универси-
тета ЛНР посетил могилу Вла-
димира Даля в Москве, — рас-
сказывает Рябичев. — Отту-
да ученые привезли землю 
и заложили капсулу с ней у па-
мятника «Казаку Луганско-
му», расположенному рядом 
с вузом.
Всего у Москвы более 30 го-
родов-побратимов в разных 
странах, в том числе в недру-
жественных. Например, Чи-
каго в США.
— Несмотря на это, мы заме-
чаем, что во многих из таких 
городов сегодня проходят ми-
тинги с участием местных жи-
телей против русофобии. Это 
значит, что с нами хотят дру-
жить, — говорит заведующий 
кафедрой политологии и со-
циологии РЭУ имени Плеха-
нова Андрей Кошкин. — Го-
рода-побратимы есть у нас 
и в Финляндии. Там тоже про-
ходят митинги, несмотря на 
то, что страна присоедини-
лась к Североатлантическому 
альянсу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Городские власти помогают столичным 
рестораторам развивать бизнес

Победители литературной премии 
получили справедливые награды 

Вчера общественный упол-
номоченный в сфере ресто-
ранного бизнеса города Мо-
сквы Сергей Миронов (на фо-
то) в преддверии открытия 
летних веранд рассказал 
о тенденциях летнего сезона 
в сфере общепита.

По словам столичного омбуд-
смена, летние веранды не да-
ют кафе и ресторанам допол-
нительного заработка. Но они 
выполняют другую важную 
функцию — позволяют удер-
жать потребителей в летний 
период.
— Москвичи просто переме-
щаются из внутренних поме-
щений заведений на веранды. 
Как показывает практика, ес-
ли у кафе нет такой открытой 
площадки, то выручка летом 
падает, — говорит  Сергей Ми-
ронов.
Он добавил, что летом посети-
телей в заведениях общепита 
не прибавляется — многие 
уезжают на дачи или в отпу-
ска к морю. Уменьшается 

и число туристов — многие из 
них предпочитают проводить 
отпуск на побережье.
— Если, условно, весной в ка-
фе ходит около пяти миллио-
нов москвичей, то летом их 
число сокращается приблизи-
тельно до 3,5 миллиона, — 
объясняет Сергей Миро-
нов. — Лето — это самый 
страшный период для ресто-
раторов. Тем не менее летние 
веранды — это хорошая воз-
можность привлечь посетите-
лей. Согласитесь, в жару при-
ятно посидеть в тени с освежа-
ющим напитком.

По словам Сергея Миронова, 
в сложный для общепита лет-
ний период столичных ресто-
раторов поддерживают город-
ские власти. В частности, 
в 2022 году мэр Москвы Сергей 
Собянин позволил владельцам 
общепита не убирать на зиму 
летние веранды, которые не 
мешают прохожим.
— Это действительно боль-
шая помощь. Ведь собрать 
уличную площадку стоит до-
вольно дорого. Суммы могут 
доходить до миллиона руб-
лей, — уточнил омбудсмен.
В этом году рестораторы, по 
словам Сергея Миронова, на-
чали готовить летние веран-
ды с 1 апреля. 
— Мы планировали начать се-
зон через месяц — 1 мая. Но 
в этом году рано потеплело, 
поэтому многие решили не 
дожидаться запланированно-
го срока и открыть уличные 
площадки раньше, — заклю-
чил Сергей Миронов.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

СТР. 1 ➔
Прямо на церемонии на-
граждения счастливый и по-
рядком смущенный победи-
тель вышел с залом на сеанс 
видеосвязи из зоны СВО. 
Сергей Лобанов, уроженец 
Ставропольского края — дей-
ствующий офицер и ныне на-
ходится там, где сегодня по 
большому счету решается 
судьба всего мира. Сердечно 
поблагодарив всех за награ-
ду, которой он не ожидал 
(Сергей получил ее за сбор-
ник стихотворений «На Хер-
сонском направлении»), Ло-
банов завершил свое скром-
ное, абсолютно лишенное 
пафоса выступление про-
стым и проникновенным: 
«В том, что мы победим, не 
сомневайтесь. Дай Бог, еще 
свидимся...» 
Дай Бог, Сергей! 
Первую премию с Сергеем Ло-
бановым разделила Инна Те-
плова из Калужской области, 
в приветственном слове от-
метившая, как важна под-

держка для молодых литера-
торов и поэтов. 
Вообще, надо признать, что 
традиционно сильная поэти-
ческая номинация в этом году 
вызвала небывалые споры 
среди членов жюри. Будем на-
деяться, что победила именно 
справедливость! 
Среди прозаиков битва тоже 
была довольно острой. В ито-
ге специальный приз в этой 
номинации получил за рас-
сказ «Одна» Дмитрий Конова-
лов, бронзу разделили Сергей 
Чернов и Альбина Гумерова 
за свои сборники рассказов, 
серебро досталось Евгении 
Казанцевой за рассказ «Чу-
гунный юнга». Ну а первое 
место большинством голосов 
было решено присудить Ни-
колаю Дегтяреву из Вологод-
ской области за повесть 
«Мир, родина, я». Выступая 
с ответным словом, Николай 
очень волновался, а зря: по-
весть — шикарная! 
Нельзя не перечислить и ряд 
других специальных призов, 

щедро розданных номинан-
там устроителями премии. 
Например, специальный ди-
плом и публикация в «Роман-
газете» стали наградой для 
военного корреспондента Се-
мена Пегова и Александра 
Хваткова. Также был награж-
ден коллектив авторов серии 
книг патриотической поэзии 
и прозы о СВО «Специальная 
вербальная операция: культу-
ра спасет мир» Луганской На-
родной Республики. Не забы-
ли — к вопросу о справедли-
вости! — отметить и сборник 
публицистических и научных 
работ, связанных с освещени-
ем Года великого философа 
Александра Зиновьева в Рос-
сии, за что отдельно поблаго-
дарила собравшихся вдова ге-
ния — Ольга Зиновьева. 
Финал этой литпремии всегда 
означает старт нового сезона, 
он и был объявлен Сергеем 
Мироновым. Творите, талан-
ты! Вас оценят. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

ГЕОРГИЙ БАРАНОВ
ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ПО СВЯЗЯМ С ГОРОДАМИ 
СТРАН СЕВЕРНОЙ ЕВРОПЫ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПОРОДНЕННЫЕ ГОРОДА

Сейчас Москва продолжает 
поддерживать сотрудниче-
ство в разных сферах со мно-
гими городами-побратимами 
в других странах. Насколько 
мне известно, в столице еже-
месячно проходят встречи 
с зарубежными партнерами. 
Если мы говорим о взаимо-
действии с городами в недру-
жественных России странах, 
то в этом случае дипломаты 
поддерживают только дело-
вые отношения для решения 
исключительно экономиче-
ских вопросов.
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Москва помогает регионам развивать промышленный туризм
Москва получила награду 
II Всероссийского акселера-
тора «Открытая промышлен-
ность», как регион — настав-
ник по промышленному ту-
ризму.

Акселератор «Открытая про-
мышленность» — обучающий 
проект Агентства стратегиче-
ских инициатив и Министер-
ства промышленности и тор-
говли Российской Федерации, 
направленный на развитие 
промышленного туризма 
в стране. Он помогает регио-
нам повышать инвестицион-
ную и туристическую привле-
кательность, популяризуя 
местные производства и рас-
ширяя кадровый резерв. 
На пленарном заседании 
участники отметили, что ин-
терес отрасли к проекту рас-
тет. Сегодня в него вошли уже 
50 регионов. И это, если су-
дить по выступлению присут-
ствовавшего на мероприятии 
помощника президента РФ 
Максима Орешкина, далеко 
не предел.

— Как сказал недавно прези-
дент, в России началась новая 
модель экономического ро-
ста. Она основана на актив-
ном освоении внутреннего 
спроса и формировании эко-
номического и технологиче-
ского суверенитета. То есть 
и промышленность, и вну-
тренний туризм — важные 
элементы такой модели. А ту-
ризм промышленный нахо-
дится на стыке этих ключевых 
направлений, — отметил 
Орешкин. — Чем больше мы 
будем показывать, как рабо-
тает наша промышленность, 
тем больше людей, в том чис-
ле молодежи, будет вдохнов-
ляться этой сферой. 
Кстати, многие туроперато-
ры стали встраивать в свои 
маршруты предприятия, 
участвующие в проекте «От-
крытая промышленность», 
сообщил заместитель ми-
нистра промышленности 
и торговли РФ Алексей Бес-
прозванных.
— И сами предприятия нача-
ли отмечать положительный 

эффект от проведения таких 
экскурсий, в том числе 
и с привлечением специали-
стов на свои предприятия. 
Так, из 30 тысяч студентов, 

которые побывали на произ-
водствах, три тысячи вырази-
ли желание прийти туда ра-
ботать, — уточнил заммини-
стра. 

Экскурсии на промышленные 
предприятия действительно 
вызывают большой интерес 
у молодежи, подтвердила 
в свою очередь генеральный 

директор Агентства стратеги-
ческих инициатив Светлана 
Чупшева. 
— Предприятия, которые от-
крывают свои двери для лю-
дей, а не скрываются за высо-
кими заборами, решают важ-
ную задачу, — подчеркнула 
она. — Это огромная работа 
с точки зрения профориента-
ции для школьников, которые 
благодаря, может быть, един-
ственной экскурсии могут 
сделать выбор в пользу той 
или иной профессии, захотят 
работать именно на этом 
предприятии, в этом регионе. 
Ну а первым регионом, кото-
рый начал задавать свои 
тренды в открытости про-
мышленности, стала Москва. 
Пять лет назад запустили 
универсальный проект 
«Открой#Моспром»: очные 
и онлайн-экскурсии, фото-  
и мультимедийные выставки, 
тематические поезда в метро-
политене, интеллектуальные 
игры и многое другое. Благо-
даря тому, что городские 
предприятия открыли свои 

двери, посетители смогли 
увидеть работу производств 
изнутри, многие молодые лю-
ди стали осознанно выбирать 
профессию. Огромный опыт, 
накопленный Москвой, по-
зволил ей стать ключевым 
регионом — наставником ак-
селератора «Открытая про-
мышленность».
— Москва может поделиться 
опытом, который мы нараба-
тывали на протяжении мно-
гих лет, — рассказал руково-
дитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы 
Владислав Овчинский. — 
К слову, уже больше 11,5 мил-
лиона человек посетили наши 
предприятия в рамках проек-
та «Открой#Моспром». Это 
серьезный результат. И мы ра-
ды, что регионы приходят 
к нам за помощью, готовы по-
могать и масштабировать на-
ши практики. 
Работа столицы, как регио-
на — наставника акселерато-
ра промышленного туризма, 
была отмечена наградой, ко-

торую Владиславу Овчинско-
му вручил помощник прези-
дента России Максим Ореш-
кин. Также наград удостои-
лись Кузбасс, Челябинская, 
Амурская, Нижегородская, 
Ростовская, Свердловская об-
ласти и Пермский край.
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru
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20 апреля 2023 года. Награду Москве, как региону-наставнику, помощник президента РФ 
Максим Орешкин (справа) вручил руководителю Департамента инвестиционной и промышленной 
политики города Москвы Владиславу Овчинскому (слева)

Проект Департамента ин-
вестиционной и про-
мышленной политики 
города Москвы 
«Открой#Моспром» 
в 2022 году стал лауреа-
том премии «Маршрут по-
строен» в номинации 
«Промышленный марш-
рут». А в апреле 2022 года 
Москва стала победите-
лем Всероссийского аксе-
лератора по промышлен-
ному туризму в номина-
ции «ПРОМновации».

справка
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психоневролог Олег Колесников. — У молодежи 
интерес к психическим отклонениям спровоци-
ровало очень свойственное этому возрасту же-
лание быть не как все. Еще совсем недавно 
в тренде было биполярное расстройство: эта 
болезнь вызывает резкие изменения в настрое-
нии. Здесь еще и примеры звезд свою роль сы-
грали. Новость, что Жан-Клод Ван Дамм, Кэ-
трин Зета-Джонс, Мел Гибсон страдают этим 
недугом, облетела соцсети, и некоторые этому 
состоянию начали подражать! В пандемию но-
востные ленты запестрили заголовками, что 
долгие локдауны вызвали всплеск социофобии. 
И теперь заметна новая тенденция — модно 
быть нелюдимым.

Дурная привычка — еще не болезнь

Конечно, для развития мнимой и реальной со-
циофобии есть объективные причины и серьез-
ные поводы. Фразу «люди испытывают страх 
перед общением, потому что видят в окружаю-
щих источник болезней и инфекции» наверня-
ка во время пандемии в различных источниках 
читали многие. Мысль о пользе дистанции 
вклинилась в мозг. По оценке специалистов, со-
циофобией сегодня страдает каждый сотый жи-
тель мегаполиса. А согласно результатам опро-
сов, почти половина москвичей считают себя 
социофобами. По мнению психолога Ката-
рины Дерновой, это социальное тревожное 
расстройство связано с так называемым син-
дромом большого города: толпы людей, шум, 

Спору нет: поводов для тревожности в нашем 
обществе предостаточно. Стресс и депрессия 
у всех на слуху и чуть ли ни у каждого в анам-
незе. Статистика это подтверждает: по дан-
ным Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения, в прошлом году более по-
ловины россиян заявили, что сталкивались 
с теми или иными психологическими пробле-
мами, а порядка 35 процентов граждан страны 
и сегодня испытывают тревогу. И если десять 
лет назад, по данным Минздрава, к психиче-
ским расстройствам был склонен каждый де-
сятый россиянин, то теперь речь идет уже 
о каждом четвертом. С начала нынешнего года 
количество обращений россиян к психологам 
выросло почти на 15 процентов, говорится 
в исследовании службы психологической под-
держки страхового дома ВСК. Аналитики от-
мечают, что эти данные свидетельствуют 
«о растущей просвещенности населения, из-
менении социальных стереотипов, а также 
о том, что психологическая помощь становит-
ся более доступной». 

Ореол романтики

Однако, судя по данным Института обществен-
ного мнения «Анкетолог», большинство росси-
ян все-таки предпочитают справляться с психо-
логическими проблемами самостоятельно. 
Так, из 78 процентов респондентов, признав-

шихся в том, что страдают от тех или иных де-
прессивных расстройств на фоне общей неста-
бильности в мире, за помощью к психологам 
готовы обратиться лишь 9 процентов. При 
этом, как показывают соцопросы, граждане 
страны, причем преимущественно молодежь, 
все чаще жалуются на повышенную тревож-
ность, панические атаки, стрессы и даже нахо-
дят у себя симптомы биполярного аффективно-
го расстройства и социофобии. Хочется же ра-
зобраться в причине накрывающей тебя тоски, 
уныния или беспричинной агрессии. Вчита-
лась в одну, вторую статейку… Помните, как 
в романе Джерома К. Джерома «Трое в лодке, не 
считая собаки» герой, изучив медицинский 
справочник, нашел у себя абсолютно все болез-
ни, кроме воспаления коленной чашечки? Вот 
и в психиатрии — масса вариантов. 
— Всерьез о психических заболеваниях и пси-
хологических проблемах в нашем обществе за-
говорили совсем недавно, — комментирует со-
циолог Алексей Егоров. — Еще лет пятнадцать 
назад многие и не знали, что такое стресс и де-
прессия, а походы к психотерапевту восприни-
мались как чуждое, заморское явление. Остро 
вопрос ментального здоровья встал во время 
пандемии: длительная изоляция, беспокойство 
за близких в ситуации полной неопределенно-
сти спровоцировали всплеск негативных эмо-
ций. Добавила тревожности и ситуация, свя-
занная со специальной военной операцией, 
экономическими санкциями. Люди нервнича-
ют, а медиа акцентируют внимание на росте 
в обществе психоэмоциональных расстройств. 
Конечно, хорошо, что забота о ментальном здо-
ровье становится нормой. Только решать про-
блемы должны специалисты. А у нас, набрав-
шись сведений в интернете, многие почему-то 
решили сами ставить себе диагнозы, без вра-
чебных назначений пить антидепрессанты или 
вовсе кичиться неадекватностью. 
Между тем интернет продолжает вываливать 
на и без того тревожную психику россиян все 
больше и больше подробностей о тяжелейших 
психических заболеваниях. Шизофрения, би-
полярное и обсессивно-компульсивное рас-
стройства обрастают мифами, историями, вы-
зывающими живейший интерес. Эксперты 
констатируют: привлечение внимания обще-
ства к необходимости заботиться не только 
о физическом, но и о ментальном здоровье сра-
ботало и в плюс, и в минус. С одной стороны, мы 
действительно перестали пренебрегать психо-
логическими проблемами, а с другой — заци-
клились на них настолько, что начали покры-
вать ореолом романтики. По словам психотера-
певта Регины Кунаккуловой, психические забо-
левания в соцсетях часто преподносятся как 
нечто гламурное, красиво болезненное, а иска-
жение фактов может принести вред. 
«Подростком придумывала себе психиатриче-
ское заболевание, — пишет на одном из фору-
мов некая Алиса. — Я фрик, и это помогало объ-
яснять особенности моего поведения и нестан-
дартные интересы». «А я до 16 была аутистом 
и интровертом, потом встретила свою компа-
нию и стала заводилой», — непонятно чем хва-
стается еще одна участница обсуждения под 
ником Белочка. «Конечно, машиной или доро-
гими шмотками не дано выпендриться, вот 
и находите дешевые способы», — отвечает им 
пользователь Сергей Т.
— Наш мозг так устроен: чем больше информа-
ции о каком-то явлении получаем, тем чаще на-
чинаем примерять его на себя, — комментирует 

Фонд «Общественное мнение» недавно сообщил, что в настроениях россиян тревога вновь начинает преобладать над спокойствием. И можно было бы списать 
массовую нервозность на пришедшую наконец весну — про сезонное обострение слышали все. Однако эксперты заметили тенденцию: стало модно приписывать себе 

различные тревожные расстройства. Особую популярность среди них в последнее время приобретает социофобия.

Называя себя социофобом, можно реально расстроить психику

Тревожный симптом

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Нелюдимость 
лишает 
человека многих 
возможностей 
жить 
полноценно

Давайте создавать 
позитивные тренды

Все больше и больше 
людей в наши дни счи-
тают себя социофоба-
ми. Этот новый тренд 
нелюдимости, как 
красный сигнал свето-
фора, загорелся 
не просто так. 
«Отстопиться», заме-
реть, перестать об-

щаться, слиться со своим уединением — 
все эти поведенческие признаки-указате-
ли говорят о том, что человек находится 
либо в стрессе, либо ему больно смотреть 
на то, что происходит вокруг него. И мо-
жет показаться, что проще и уютней за-
лечь в свою берлогу, отстранившись 
от внешнего мира и общества. А молоде-
жи — еще и успокоить себя тем, что такое 

поведение сейчас 
в модном тренде.
Конечно, в современ-
ном мире многое мож-
но делать, не выходя 
из дома: работать, 
смотреть кино, спек-
такли и концерты, по-
купать продукты, даже 
путешествовать. 
Но долго идти против 
того, что заложено 
в человеке генетиче-
ски, все равно ведь 
не получится. 
Внутри нас не красный 

стоп, а зеленый свет. Как ни мучай свето-
фор трендами и тенденциями, человек 
продолжает и будет продолжать быть су-
ществом общественным. И даже если 
очень постараться, создать такие условия, 
при которых человечество окончательно 
откажется от счастья общения друг с дру-
гом, мне кажется, невозможно. 
Если такое вдруг и случится, то следую-
щим трендом может стать бездыханность. 
Понравится ли нам не дышать? Не думаю.
Что делать? Необходимо создавать в со-
временном обществе другие, позитивные, 
тренды. Такие, которые были бы нацеле-
ны на открытость и любовь к людям. 
И каждому из нас стоит научиться укра-
шать в своей жизни даже то, от чего, мо-
жет быть, хочется спрятаться. И не забы-
вайте любить себя, тогда и быть нелюди-
мыми, скрываясь от социума, наверняка 
не захочется.

мнение

КАТЕРИНА 
ГОРЕЛОВА
КРИЗИСНЫЙ 
ПСИХОЛОГ, 
ПИСАТЕЛЬ
ПУБЛИЦИСТ

Социальная фобия занимает 2-е место в перечне тре-
вожных расстройств по своей распространенности по-
сле агорафобии (страха открытых пространств). Около 
90 процентов людей отмечают, что когда-либо были 
чрезмерно застенчивы. Средний возраст проявления 
социальной фобии — 15 лет, а обращаются за помо-
щью специалистов при этом тревожном расстройстве 
чаще всего 30-летние. В 70 процентах случаев чело-
век, страдающий социальной фобией, имеет сопут-
ствующие трудности (депрессия, навязчивые состоя-
ния, тревога, паническое расстройство, агорафобия). 
Более 23 процентов современной молодежи испыты-
вают страх перед общением и выступлениями перед 
большой аудиторией.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Кадр из ленты «Зелиг» (1983 год) о молодом человеке Леонарде Зелиге, страдающем социофобией. В главной роли — режиссер фильма Вуди Аллен 

трафик усиливает страхи и приводит к само-
изоляции. Созвучно с этой идеей и исследова-
ние «Лаборатории Касперского». «Две трети 
(71 процент) владельцев гаджетов в России 
смотрят на экран устройства, просто чтобы из-
бежать общения с другими людьми. А 66 про-
центов притворяются, что заняты чем-то важ-
ным на своем смартфоне, планшете или ноутбу-
ке, если чувствуют себя некомфортно», — ут-
верждают аналитики, добавляя, что боязнь 
социализации проявляется и в том, что люди 
все чаще решают различные бытовые задачи 
с помощью мобильных приложений и веб-
сервисов. Но дурная привычка — еще не бо-
лезнь. Это и пытаются объяснить специалисты 
тем, кто спешит назваться социофобом.
— Симптомы социофобии — это спектр: от лег-
кого волнения и дискомфорта до панических 
атак, — говорит клинический психолог, член 
Ассоциации когнитивно-поведенческой психо-
терапии и профессиональной психотерапевти-
ческой лиги Илья Гавин. — Нежелание быть 
в общественных местах, чувство дискомфорта 
в присутствии людей, головокружение, тошно-
та, дезориентация — эти и другие симптомы 
можно отнести к социофобии, если они связа-
ны с местами, где есть люди. Серьезную роль 
в развитии болезни играет и окружение. Бул-
линг в школе, насилие в семье, чрезмерная тре-
бовательность от родителей, психологическая 
травма — все это тоже может стать причиной 
социофобии. 
Однако, как отмечает психолог Екатерина Дег-
тярева, в последнее время часто ошибочно ста-
вится знак равенства между интровертами 
и социофобами, или к этой категории относят 
застенчивых, неуверенных в себе людей и тех, 
чья работа не связана с общением. «Социофо-
бия — это тип тревожного расстройства лично-
сти. Такой диагноз может поставить только 
врач-психиатр согласно конкретным диагно-
стическим параметрам», — объясняет она.
Признавая серьезность проблемы социофобии 
в современном обществе, специалисты все ча-
ще говорят и о том, что поверхностное, диле-
тантское понимание сути этого расстройства 
провоцирует многих использовать термин «со-
циофоб» для оправдания личных неудач и не-
желания с ними бороться. 
— Когда речь идет об упущенных возможно-
стях и синдроме большого города, это, скорее, 
про феномен каузальной атрибуции, — гово-
рит психолог, доцент кафедры «Управление 
персоналом и психология» Финансового уни-
верситета при правительстве России Виталий 

Пичугин. — В этом случае человек в своих не-
удачах и трудностях обвиняет других людей 
и обстоятельства: «не тот народ», «не я такой, 
общество такое». То есть причина неуспеха 
конкретного человека не он сам, а некая сила 
извне. Феномен «нелюдимости» — еще и объ-
ективный процесс, характерный для больших 
городов с высоким темпом жизни, стрессом, 
конкуренцией. Возникает вариант защиты лич-
ности от социального давления, человек стара-
ется уйти в себя, ему необходимо побыть одно-
му. У кого-то это временное явление, а кто-то 
такое поведение делает нормой жизни.

Тюрьма сознания

Как ни парадоксально, в последнее время 
в соцсетях резко увеличилось количество 
групп, посвященных социофобии. Подписчи-
ков в них — тысячи. «Страдающие нелюдимо-
стью» стремятся к общению. Кто-то, следуя за 
модным течением, на тематических форумах 
откровенно позерствует: «А тут можно писать, 
что я ненавижу людей? — вопрошает пользо-
ватель группы «Убежище социофоба». — А то 
меня на подобном сайте за это забанили». 
Иные рассказывают анекдоты в тему: «У меня 
разрядился телефон, а нужно было срочно уз-
нать время, — пишет девушка под ником 
Эклипс. — Но подходить к прохожим — не мое. 
Я пошла в магазин, купила шоколадный батон-
чик и посмотрела время на чеке». «Типичная 
социофобка мегаполиса!» — тут же ставят диа-
гноз участники форума. Есть в группах и заво-
дилы, создающие позитивный образ эдакого 
героя нашего времени: «В наше время рулит 
отстраненный интроверт, не желающий сли-
ваться с толпой и следовать стереотипам», — 
декларирует на форуме «Без людей» Антон К. 
Между тем администраторы группы «Убежи-
ще социофоба» заявляют, что среди их подпис-
чиков — люди с разными проблемами: от бул-
линга, депрессии, расстройства приема пищи, 
проблем с родителями до психических рас-
стройств. Нуждающимся в помощи готовы по-
мочь, но, увы, судя по комментариям, желание 
поболтать впустую на животрепещущие темы 
у пользователей явно превалирует. 
Объявить себя социофобом оказалось очень 
удобно. Этим же можно многое оправдать! 
И, собственно, ничего не делать, чтобы не на-
рваться на неудачу. Проще сослаться на бо-
лезнь, чем начать решать реальные проблемы 
коммуникации. Жизнь таких людей, наверное, 
скучна, зато им так спокойней. По оценке экс-

пертов, в большей степени такой подход свой-
ственен поколению зумеров. Подростки «циф-
рового поколения» стараются держать чувства 
при себе, не откровенничать, не заводить близ-
кие контакты, опасаясь оказаться непонятыми 
и отвергнутыми сверстникам. Принимая усло-
вия игры в социофоба, они лишают себя очень 
многого. Не зря же это расстройство называют 
болезнью упущенных возможностей. Но, увле-
каясь, можно ведь и заиграться настолько, что 
действительно повредить психику, утратив 
способность жить в обществе. По словам пси-
холога Ильмира Такаева, социофобию можно 
назвать тюрьмой сознания. «Люди, страдаю-
щие от этого расстройства, избегают общения 
с коллегами на работе, участия в обществен-
ных мероприятиях или профессиональных 
конференциях, что может привести к упуще-
нию возможностей для карьерного роста 
и личного развития». 
— Если этот тренд станет более популярным, 
это может привести к изменению менталитета 
общества, — говорит он. — Кроме того, новый 
тренд «нелюдимости» грозит отрицательно по-
влиять на экономику и общество в целом. 
Тем временем модное «социофобство» распро-
страняется, приобретая все большие масшта-
бы. Недавний опрос на тему идеального вы-
ходного, который был проведен на одной из 
цифровых площадок среди россиян, показал: 
четверть респондентов заявили, что свобод-
ное время предпочли бы провести в одиноче-
стве. Лукавство, игра или острая реакция на 
действительно серьезные психологические 
проблемы?
— Прежде всего не надо выдумывать себе диа-
гнозы, если у вас просто плохое настроение, все 
валится из рук и ни с кем не хочется общать-
ся, — советует психиатр Антон Горячев. — Да, 
бывает, может остро не хватать внимания, за-
боты, признания окружающих. Проблема оди-
ночества нередко становится причиной социо-
фобии. Но общение — это улица с двусторон-
ним движением. Сделайте первый шаг навстре-
чу. Ну а уж если не можете перешагнуть свои 
страхи, обратитесь за помощью к специали-
стам. Нужно понимать, что социофобия, как 
любое другое ментальное расстройство, — тя-
желая болезнь. Играть в нее опасно, а вот ста-
раться от нее избавиться — необходимо. 
С любой бедой можно справиться, если рядом 
есть люди, готовые помочь. И чем загонять 
свой разум в клетку болезненной новомод-
ности, стоит хотя бы попытаться найти из нее 
выход. Ведь, как отмечал Алексей Толстой, 
«счастье личности человека вне общества 
нереально, как невозможна жизнь растения, 
выдернутого из земли и брошенного на бес-
плодный песок».
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Шабалина, которая пришла в Бирюлевский дендропарк, чтобы полюбоваться цветением сакуры. Еще недавно 
на деревьях были лишь почки. Москвичи с нетерпением ждали, когда же они распустятся. И вот благодаря теплому солнышку розовые соцветия наконец-то пока-
зали себя во всей красе. И тонкий весенний запах наполнил столичный дендропарк. Юлия не смогла пропустить это событие, поэтому взяла дочку, маму и поехала 
делать фотографии на память. Даже оделась в нежно-розовые цвета, чтобы сочетаться с сакурой. А рядом бегают белки в надежде, что посетители, пришедшие 
посмотреть на кусочек японского сада в столице, принесут им что-нибудь вкусненькое. Но срок цветения сакуры очень короток, особенно если на улице сильный 
ветер или осадки. Так что тем, кто хочет вживую полюбоваться цветущими деревьями, надо поспешить. И не забудьте сделать красочные фото!

Планирование или 
прожектерство
Во времена производственного планирования, когда исто-
рия страны была поделена на пятилетки, слово «прожек-
терство» было в ходу. Прожектер — это тот, кто строит не-
сбыточные планы, обрекая всех на провал. Социальные 
мотивы в советские времена педалировались, были самы-
ми главными, «все — для людей». Поэтому все ошибки, да-
же личные, измерялись и оценивались с точки зрения со-
циальных последствий. Сегодня прожектер — это трепач 
или наивный малый, который проигрывает свою соб-
ственную жизнь. Отношения между людьми переведены 
на рельсы индивидуализма. Никто не потянет на собрание, 
не будет выставлять на вид, стыдить перед товарищами, 
никто не объявит выговор. Прожектеры и трепачи были 
всегда, возьмите хоть Хлестакова, хоть Чичикова, хоть Об-
ломова. Любой, кто хотел как лучше, а получил как всегда, 
попадает в эту категорию. Планирование — не такая лег-
кая деятельность, как можно подумать. Прожектер — тот, 
кто объявляет победу в самом начале. Любая деятельность 
состоит из трех циклов: планирование, исполнение, кон-
троль. Планирование строится на опыте предыдущих до-
стижений, инструкциях, рецептах. Если происходит нечто 
обычное, то и планирование стереотипное, а исполнение 
автоматическое. Высокое искусство — планировать нечто 
абсолютно новое. Помогает здравый смысл, если он есть. 
И выдержка! Если индивидуальное планирование обора-
чивается сложностями, то что уже говорить о командной 
работе. Мало поставить цель — нужно еще и распределить 
функции среди исполнителей и мотивировать их на дости-
жение, показать привлекательную перспективу, такой об-
раз будущего, чтобы дух захватывало. Специалисты по ли-
дерству всегда подчеркивают важность проекта на годы. 
Прожектер — мотиватор достижений. Сбудутся ли его обе-
щания — не проверить: слишком они необычны и привле-
кательны. Тут вы уже сами решайте, будете вы участвовать 
или останетесь скептиком. Все упирается в индивидуаль-
ную ответственность и умение контролировать свою судь-
бу. Этому, к сожалению, в школе не учат. А без критическо-
го отношения к себе и людям кто угодно может сагити-
ровать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Депутаты хотят
отменить изучение 
английского языка. 
И как вам?

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ

Английский язык изжил себя. 
А вот сферу изучения китай-
ского, испанского, португаль-
ского языков или, например, 
хинди в наших школах стоит 
существенно расширить. Но 
тут встает вопрос техниче-
ских возможностей. У нас по-
ка отсутствует научно-педаго-
гическая база для этого. Но ее 
можно и нужно создавать. 
Я соглашусь с депутатом Хам-
заевым в том, что сама систе-
ма нашего образования нуж-
дается в реформировании. 
И что сам принцип ухода от 
прозападного вектора в обра-
зовании правилен. Но над 
тем, как это реализовать, надо 
подумать. Вопрос комплекс-
ный и требует серьезного под-
хода.

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Для того чтобы делать такие 
заявления, сначала нужно 
провести серьезный анализ, 
выяснить, каковы будут по-
следствия отказа от изучения 
английского языка. Полити-
ческая мотивация, мол, ан-

глийский — язык враждебно-
го Запада, тут не действует. 
Ведь есть страны, вполне для 
нас дружественные, но в то же 
время говорящие на англий-
ском. Например, та же Индия. 
Там английский — один из 
официальных языков. Так что 
далеко не факт, что, если мы 
перестанем учить этот язык, 
мы получим больше пользы, 
а не вреда. Есть и технические 
моменты — как в случае отме-
ны организовать учебный 
процесс и работу преподава-
телей? Куда девать педагогов 
по английскому? Или как 
быть школьникам, которые 
несколько лет уже учат ан-
глийский язык, а тут его вдруг 
упразднят? Некоторые ведь 
уже готовятся к ЕГЭ. Вряд ли 
дети смогут за полгода-год 
нормально выучить и сдать 
другой язык. Без серьезной 
аналитической проработки 
такие заявления делать нель-
зя. Иначе из-за чьих-то поли-
тических предпочтений будут 
страдать простые люди. 

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПОТРУДОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ

Я удивлена таким предложе-
нием. Во-первых, нельзя бро-
саться из крайности в край-
ность. Отмена английского 
в школе — это не необходи-
мость. Я считаю, что этот 
предмет надо оставить. Ан-
глийский — это язык не толь-
ко политического влияния, но 
и поэзии, музыки, бизнеса. 

Член Комитета Госдумы по безопасности Султан Хамзаев предложил исключить ан-
глийский язык из списка обязательных предметов, а вместо него ввести преподава-
ние языков восточных стран — арабских или латиноамериканских. По мнению пар-
ламентария, нужно уходить от прозападного вектора в системе образования России. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Отказываться от всего этого 
глупо. К тому же в России 
очень многое завязано на ан-
глийском языке в области тех-
ники. Во-вторых, на отмену 
преподавания английского 
надо будет потратить много 
денег. 
Я не воспринимаю англий-
ский язык как враждебный. На 
нем писали Уильям Шекспир 
и другие талантливые писате-
ли, поэты, драматурги. Нельзя 
отменять изучение английско-
го языка из-за политических 
обид и амбиций. А если мы 
вместо английского будем по-
головно учить китайский, а че-
рез несколько лет поссоримся 
с Китаем? Опять будем отме-
нять предмет и снова ломать 
школьные программы?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА, 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН

Английский язык в России 
и так знать не обязательно. 
Да и в мире он сейчас далеко 
не самый распространенный. 
Но я думаю, нам нужно обе-
спечить возможность выбора 
для школьников и их родите-
лей в изучении языков. Одно-
значно нужно предлагать им 
уроки по китайскому, испан-
скому языкам. Но сейчас у нас 
нет такого количества учите-
лей, которые покроют спрос. 
Когда мы подготовим школь-
ных педагогов китайского, ис-
панского языков и хинди в до-
статочном количестве, тогда 
можно будет и английский 
потеснить из школьной про-
граммы. А еще лучший вари-
ант — вывести русский язык 
в число самых популярных 
в мире. Тогда и наши школь-
ники, и их родители будут до-
вольны. И это будет политиче-
ски очень выгодно.

Каждый плакат рассказывает 
истории реальных бойцов

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка советских 
агитационных плакатов 
«Путь к Победе». Там пред-
ставлено больше 30 экспона-
тов, десять из них снабжены 
QR-кодом, который позволя-
ет «оживить» героев.

На черных стенах музея выде-
ляются яркие плакаты в ра-
мах. На них грозные и улыба-
ющиеся красноармейцы, ра-
бочие, крестьянки, испуган-
ные карикатурные немцы, 
танки, самолеты — словом, 
все «участники» Великой Оте-
чественной войны. 
На одном из плакатов изобра-
жена совместная операция со-
ветских и британских летчи-
ков, которые сбрасывают 
бомбы на Берлин. На другом, 
который символизирует брат-
ство советских народов, один 
солдат держит раненого со-
служивца. 
Плакаты призывают встать на 
защиту Родины, мобилизо-
вать все силы, чтобы поддер-
жать солдат, уничижают вра-
га. Рядом с некоторыми из них 
прикреплены маленькие бе-
лые квадраты. Если навести 
на такой плакат камеру смарт-
фона, картинка «оживает» — 
самолеты начинают летать, 
а солдаты — разговаривать. 

Гендиректор компании, соз-
давшей приложение, аними-
рующее плакаты, Сергей Мат-
веев рассказал «ВМ», что ра-
бота над проектом заняла 
около месяца. 
В свою очередь, автор идеи 
выставки дизайнер Елена Ан-
тоненко де Регель рассказала, 
что в течение года работа над 
проектом будет продолжена, 
и приложение пополнится но-
выми анимированными пла-
катами, которые будут пред-
ставлены к следующей годов-
щине Победы. 
— Многие известные актеры 
уже выразили желание присо-
единиться к нашему проекту. 

Это хорошая возможность до-
нести наше огромное насле-
дие до молодых людей, кото-
рые сегодня не расстаются 
с телефонами, — отметила 
Антоненко де Регель. 
По ее словам, за каждым пред-
ставленным плакатом — 
история реальных бойцов, 
с которых были списаны обра-
зы героев.
Куратор выставки, специалист 
по экспозиционно-выставоч-
ной деятельности Музея Побе-
ды Ирина Чубаева рассказала, 
что экспозиция разделена на 
три группы — плакаты времен 
1941–1942 годов, призываю-
щие мобилизовать боевые 
и трудовые ресурсы страны, 
плакаты 1942–1944 годов, в ос-
новном высмеивающие не-
мецких солдат и руководство 
нацистской Германии, и пла-
каты 1944–1945 годов, кото-
рые изображают победу совет-
ских солдат и тружеников ты-
ла, встречу с родными, чество-
вание героев.
— Лично мне больше всех 
нравится плакат, призываю-
щий женщин заменить муж-
чин на поле, чтобы воины зна-
ли, что могут смело воевать 
и в тылу есть кому трудить-
ся, — отметила Чубаева. 
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Вчера 13:38 Куратор выставки «Путь к Победе» Ирина Чубаева рассказывает про плакаты, 
которые украсили один из залов Музея Победы

Спортивный фестиваль 
расширяет свою географию 
Вчера в легкоатлетическо-
футбольном комплексе ЦСКА 
состоялось торжественное 
открытие финальных сорев-
нований II Всероссийского 
военно-патриотического фе-
стиваля имени генералисси-
муса А. В. Суворова. 

По словам президента Лиги 
кадетского спорта Дмитрия 
Цоя, в этом году на фестивале 
появятся новшества — сорев-
нования по волейболу и лег-
кой атлетике будут проходить 
отдельно для юношей и деву-
шек. А кадетам-футболистам 
предстоит сражаться, в зави-
симости от возраста, в млад-
шей и старшей группах. 
— У нас одновременно будут 
работать несколько площа-
док, где планируется прово-
дить соревнования для ребят 
в возрасте от 13 до 18 лет, — 
говорит он. 
При этом состязания по во-
лейболу пройдут по классиче-
скому формату, когда на пло-
щадке будет по шесть игроков 
в команде. А вот футбол прой-
дет в формате «8 на 8». 
— В легкой атлетике спорт-
смены будут соревноваться 

в беге на сто метров и прыж-
ках в длину, — сказал Цой.
По его словам, в этом году рас-
ширилась и география фести-
валя. Теперь, кроме силовых 
ведомств, имеющих свои ка-
детские училища — МВД, Ми-
нистерство обороны, МЧС, 
Росгвардия, Следственный 
комитет — в спортивном 
празднике примут участие 
и команды восьми регионов 
России.
— Кроме спортивных сорев-
нований, кадетов ждет и увле-
кательная культурная про-
грамма, — говорит Цой. — 
Для них будут организованы 
экскурсии. 
Свои двери готовы открыть 
Музей Победы, Музей Воору-
женных сил, Музей Славы 
спорта, Московский зоопарк 
и другие учреждения.
— Но если касаться спортив-
ной составляющей праздни-
ка, то никто не останется без 
наград. Грамоты и медали по-
лучат все. А победителей ждут 
еще и комплекты спортивной 
одежды и экипировки, — ска-
зал он.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ФЕДОР СМУГЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ, ВИЦЕАДМИРАЛ 

Когда красноармейцы шли 
на войну, они все видели эти 
плакаты. Эту силу мы с вами 
особенно ощущаем сейчас, 
когда идет спецоперация. 
А оживление этих плакатов — 
это та изюминка, которая се-
годня необходима. Она дает 
возможность наложить совре-
менные технологии на тот па-
триотизм, который был рань-
ше, и приумножить его.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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